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ДО ОТКРЫТИЯ 
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ВЛКСМ 
ОСТАЛОСЬ
3 ДНЕЙ

БОРЕНИЕ страстей, нешуточная сшибка характеров, за
крученная интрига, не поддающаяся прогнозу, и при всем 
том атмосфера высокой духовности — вот чем останется 
для меня неделя, проведенная в Южаково. В своих репор
тажах о выборной кампании я, конечно, не сумел передать 
всех психологических нюансов борьбы. Еще раз убеждаешь
ся — жизнь куда богаче вымысла, куда непредсказуемей.

субботник
Каменск-
Уральский

Комсомольцы Синарского 
района Камгнска-Уральского 
уже провели субботник в 
честь. XX съезда Ленинского 
комсомола. Они занимались 
оборудованием молодежного 
клуба, что будет прописан в 
подвале кинотеатра «Моло
дежный». Ребята выво
зили строительный мусор, 
оставшийся в подвале, прору
бали в бетонных стенах двери, 
окна, проводили работы, не
обходимые для установки вен
тиляции.

А в Красногорском районе 
города комсомольско-моло
дёжный субботник только го
товится. Здесь намечено за
няться благоустройством улиц. 
Молодежь решила к откры
тию форума придать району 
праздничный вид.

С. ТИМУРОВ.

Нижний Тагил
Десять тысяч рублей уже 

перевели в фонд XII пятилет
ки комсомольцы и молодежь 
Нижнетагильского производст
венного объединения «Урал
вагонзавод». Эти средства мо
лодые труженики заработали

на коммунистических суббот
никах.

Праздник безвозмездного 
труда вагоностроители реши
ли провести в два этапа. Часть 
молодежи работала в цехах 
предприятия, занималась из
готовлением производственных 
заказов. А другая группа вы
полняла работы по благо
устройству территории, соби
рала металлолом. Юноши и де
вушки заводоуправления во 
главе с секретарем завкома 
ВЛКСМ С. Кузнецовым при
няли участие в строительстве 
нового производственного 
корпуса. А. ТИМОФЕЕВ, 

корреспондент газеты
«Машиностроитель».

Краснотурьинск
Примерно шесть тысяч пас

сажиров - краснотурьинцев пе
ревезут водители пассажир
ского автотранспортного объ
единения в дни коммунисти
ческого субботника. Ребята 
решили работать на сэконом
ленном горючем.

Наши флагманы социалисти
ческого соревнования шофе
ры Эдуард Мякин, Игорь 
Кузьмин, Анатолий Савельев, 
механик Александр Разливин- 
ских, уже определили для се
бя высокие производственные 
рубежи, призвали молодежь 
последовать их примеру.

Т. ЯНЦЕН, 
секретарь 

комитета ВЛКСМ.

Алексей Кучеров — младший научный 
сотрудник института «Унипромедь». Почти 
четыре года назад он окончил химико
технологический факультет УПИ. Молодой 
ученый — ударник коммунистического труда, 
ведет большую общественную работу: член 
районного совета молодых ученых и специа
листов, комитета комсомола института, отве

чает за работу молодежных творческих 
коллективов. Алексей заочно учится в аспи
рантуре, через год ему предстоит защита дис
сертации. Тема ее связана с производством 
медной электролитической фольги.

Фото О. КЫЛАСОВА. 
Свердловск.

ВПРОЧЕМ, противопо
ставлять жизнь п вымы
сел в данном случае не 
(совсем корректно. Ведь вы

борная кампания, по сути, — 
процесс смоделированный, 
продукт логического мышле
ния. Мы 'ставим в определен
ную. искусственную ситуа
цию кандидатов на руково
дящую должность —■ и смот
рим, как они проявляют свои 
деловые и человеческие каче
ства. Поверьте, от тех же 
претендентов на директорский 
ноет в совхозе «Южаковский» 
потребовалось немалое му
жество. Не всякий человек 
выдерживает, когда на пего 
направляют окуляры нолево
го бинокля, что уж гово
рить о выборной кампании, 
где душевные и професспо- 
яальныс свойства кандида
тов исследовались буквально 
под лупой и затем обсужда
лись всем миром. Не случай
но три претендента из пяти 
добровольно отказались от 
борьбы. Так стоит ли дирек
торский пост подобного ис
пытания? Не проще ли вы
носить кандидатуры сразу на 
общее собрание — пусть люди 
решают сами, сами разбира
ются?

Чем же кампания предпоч
тительней «просто выборов»? 
Сошлюсь опять-таки на кан
дидатов. Все они, и победи
тель Зиннуров, и проиграв
шие Истомин, Южаков, Куз
нецов, Тимофеев, высказа
лись однозначно: пять дней 
соперничества останутся в их 
памяти па всю жизнь. Одно 
дело стремиться к повышению 
по службе, пуская в ход связи 
и лесть, и совсем иное — вот 
так, честно, в открытую, до
казывая: «Да, я способен 
руководить людьми». Тут на
чинаешь извлекать на свет 
божий и подзабытые знания, 
и весь практический опыт, 
и жизненные наблюде
ния, и скрытые до поры

ресурсы внутренней энергии. 
Начинаешь анализировать 
свои и чужие поступки. Буд
то сбрасываешь кожуру буд
ней, стираешь палет обыва
тельских привычек — и вы
свобождается мысль масш
табная, государственная 
мысль. Помогли кандидатам 
взглянуть на себя со сторо
ны и ученые. Каждый, ко
нечно, имеет определенное 
представление о своем харак
тере, но мы склонны про
щать себе слабости, преуве
личивать или, напротив, пре
уменьшать собственные до
стоинства. Субъективное зна
ние о себе неустойчиво, зыб
ко, неуловимо даже. II вдруг 
тебе его преподносят как не
что объективное, разложен
ное по научным полочкам. 
Словами называют то, что 
лишь смутно шевелилось в 
подсознании.

Кандидаты признали сопер
ничество. полезным. Но ведь 
не только ради их пользы за
тевалась выборная кампания, 
но и ради дела.

Представьте, что Галимьян 
Зиннуров не прошел пяти
дневного испытания — его 
просто назначили директором 
совхоза «Южаковский». Он при
езжает в хозяйство и под да
мокловым мечом плана начи
нает разбираться в экономи
ке совхоза, пытается вник
нуть в непростые человече
ские взаимоотношения, спеш
но намечает стратегию руко
водства. Сколько времени уй
дет, прежде чем новый дирек
тор обретет знание ситуации 
и уверенность в себе — месяц, 
два? Сколько дров он налома
ет, действуя методом проб и 
ошибок?

Во время кампании Гали
мьян прошел ускоренный, но 
очень насыщенный информа
цией курс вхождения в долж
ность. Программы других 
кандидатов, подробный пись
менный анализ хозяйственной 
деятельности, предпринятый

райкомом КПСС, — в его рас
поряжении, только не ле
нись — черпай из кладези 
коллективного разума, выби
рай золотинки неординарных 
управленческих решений.

Да и сам Зиннуров для ме
стных жителей — не тайна 
за семью печатями. Видели 
его, слышали, выбрали, нако
нец.

Кстати, после конференции 
я подошел к H. A. Истоми
ну, спросил, пет ли обиды на 
более удачливого соперника:

— Какие обиды? Будем по
могать новому директору. Он 
по специальности — зоотех
ник, в животноводстве разби
рается хорошо. Похуже, как 
мы заметили, — в полеводст
ве и строительстве. Эти отра
сли мы с Михаилом Василье
вичем Южаковым берем на 
себя.

И ЛЮСЫ проведенной
II кампании можно пере-
II числить еще и еще. Тот 

же Истомин поделился, свои
ми наблюдениями: «Сейчас в 
каждом доме только п разго
воров, что о выборах». Де
мократичность означает до
верие к людям. II они прек
расно это осознают. За время 
кампании производственные 
показатели остались на том 
же уровне, что и до ее на
чала. Не отвлекли от дела ни 
разговоры, ни частые посе
щения кандидатов, ни целая 
серия собраний.

А партийные работники... 
Как изменилась в условиях 
демократичности и гласности 
их деятельность! Они анали
зировали каждый прошедший 
день, они буквально в тече
ние нескольких часов органи
зовывали мероприятия, на 
подготовку которых в иной, 
не экстремальной ситуации 
ушло бы, возможно, несколь
ко суток.

Сразу после конференции 
состоялось заседание бюро 
райкома КПСС с участием 
кандидатов в директора, где 
по горячим следам обсудили 
уроки кампании. О том, что 
удалось — не говорили. Пер
вый секретарь В. К. Раффнер 
спрашивал вновь и вновь:

(Окончание на 2-й стр.).

ПРИЗЫ И ЧАЙ
стали итогом трудового турнира

Душистый чай струится язычками пара. Глоток напитка 
снимает напряжение, усталость. Главное позади. Теперь 
слово за жюри.

Сильнейшие прессовщицы Кировградского завода твердых 
сплавов отдыхали. Секретари цеховых комсомольских органи
заций Вера Костромина, Альбина Хасанова и Валентина Пет- 
кун споро сервировали стол, заваривали чай, угощали им 
участниц конкурса профмастерства, гостей.

В финал вышли прессовщицы из цехов вольфрамо-кобаль
товых сплавов, зубков и титановых сплавов. Задание было 
не из легких. Прежде всего участницам создали абсолютно 
равные условия. Основные критерии оценки — соблюдение 
технологии, качество продукции. И, так сказать, на десерт— 
теоретический экзамен.

—• Современный рабочий обязан быть не только мастером 
своего дела, но и грамотно разбираться в экономических 
проблемах, уметь с толком ориентироваться в сложной 
производственной ситуации, ■— сказал председатель жюри, 
главный инженер Александр Михайлович Хохлов.

Уже предварительные итоги показали — девушки на высо
те. Ира Полякова уверенно лидировала в теории. Наивыс
шей выработки достигла Галина Рубцова. Разница в баллах 
—■ минимальна. Положение участниц турнира менялось бук
вально поминутно. Секретарь комитета ВЛКСМ Александр 
Киселев сказал позже: на участок прессовки цеха вольфра
мо-кобальтовых сплавов собрался почти весь коллектив 
завода. Обсуждались и темп выполнения операции, и соб
людение техники безопасности. В этот день с прессов тур
нира сошло'56568 изделий. Технологи дали им высокую 
оценку.

И вот теперь слово за авторитетным жюри. Разговор по
степенно становится общим.

— Волновалась, пока не встала за пресс,— делится мыс
лями София Тумаровская. — Но и потом остро чувствовала 
ритм работы.

— Немного мешали зрители, — улыбается Виктория Ни
колаева.

— Надо признать, теория не из легких, — Людмила Лы
сова поставила чашку. — Молодцы наши комсомольские во
жаки и специалисты постарались вопросы позаковыристей 
придумать.

Девушек поздравляют. Председатель совета молодых спе
циалистов Василий Кушнир преподносит цветы. Председа
тель жюри объявляет решение — победила прессовщица це
ха вольфрамо-кобальтовых сплавов Людмила Сысова. На 
втором месте — Татьяна Гребенкина, на третьем — Викто
рия Николаевна из цеха титановых сплавов. Турнир, посвя
щенный XX съезду ВЛКСМ, закончен. Впереди был суббот
ний вечер. О. ГОНЧАРОВ.

Кировград.

Советские заказы 
выполняются досрочно

ПРАГА. Выполнить на ме
сяц раньше срока полугодо
вой план поставок оборудова
ния в СССР обязался коллек
тив машиностроительного объ
единения Праги. Оно специа
лизируется па выпуске обра
батывающих станков и комп
лексных автоматизированных 
производственных систем. Это 
относится, например, к круп
нейшему заказу нынешнего 
года, который ’ поступил из 
Витебска. Сумма поставок по 
контракту превысит 9 миллио
нов рублей. Среди постоянных 
партнеров столичного объеди
нения — Московский автоза
вод им. Ленинского комсомо
ла. Куйбышевский машино
строительный завод. Влади
мирский тракторный и другие 
заводы.

Одна из целей, этого почина 
трудового коллектива—стрем
ление активно участвовать в 

реализации положений комп
лексной программы научно- 
технического прогресса стран- 
членов СЭВ до 2000 года. В 
конкретных делах видят тру
дящиеся Чехословакии пло
дотворность дружбы с СССР. 
Поэтому в рабочих коллекти
вах столичного объединения 
стремятся перенять темп и 
качертво перестройки, прохо
дящей сейчас в Советском 
Союзе, взять па вооружение 
все то, что отвечает интере
сам и условиям Чехословакии.

Результаты опроса
НЬЮ-ЙОРК. «Учащиеся 

средних школ США обеспоко
ены возможностью возникно
вения ядерной войны», — так 
комментирует агентство ЮПП 
результаты опроса, проведен
ного независимой службой те
ле-новостей «Иьюслинк» среди 
1300 американских школьни
ков.

США п СССР, считают бо
лее 80 процентов опрошенных, 
должны, в частности, ликви
дировать расположенные на 
европейском континенте или 
нацеленные на Европу ядер- 
ные ракеты. Одновременно 
школьники называют пробле
му нераспространения ядерно- 
го о р .у ж ия с а мо й бе зо т л а г а - 
тельной па сегодняшний день.

КОНЕЧНО, можно было 
отступиться с самого 
начала. Не ходить из ка
бинета в кабинет, не обивать 

пороги, настырно требуя сво
его. Ребят понимали, входили 
в их положение, однако даль
ше обещаний дело пока с ме
ста не трогалось.

Необходимость создания 
КМК в СУ № 3 треста «Се- 
верскстрой» понимали все. 
Кадры монтажников стареют, 
пополняются стихийно, не
смотря на наличие своего ба
зового училища. КМК должен 
был стать самостоятельной 
единицей. Но то не было под
ходящего объекта, то возни
кала кадровая проблема — 
ведь членов будущего КМК 
по одному-двое придется 
«выдирать» из старых коллек
тивов. А кто захочет добро
вольно терять перспективных 
квалифицированных специа
листов?

Дело грозило конфликтами 
и хлопотами, а потому разго
вор кончался всякий раз мно
гообещающим: ждите.

Ребята руки не опускали, 
продолжали стучаться в зак
рытые двери, чтобы все-таки 
быть услышанными. И вот 
весной прошлого года в каби
нете главного- инженера стро
ительного управления А. Г. 
Лангянца собрались Виктор 
Завацкий, будущий бригадир, 
и Юрий Бессонов, который 
одним из первых начал борь
бу за КМК. Просматривали 
списки бригад, подбирали со
став, чувствуя сопротивление 
со стороны других коллекти
вов.

Оценили их действия по- 
разному. Кто помудрее, на
путствовал. Кто-то посмеивал
ся: зеленоваты вы для боль
шого дела. И недели не вы
живете, разбежитесь. К тому

Свыше G0 процентов участ
ников опроса заявили также, 
что США не должны оказы
вать помощь никарагуанским 
контрас. А более 70 процентов 
подчеркнули, что правительст
во США и американские кор
порации должны изъять свои 
капиталовложения из расист
ской Ю А Р.

Предать гласности
ТОКИО. Вашингтон и Токио 

в секретных архивах храпят 
тексты так называемых «кон
фиденциальных договоренно
стей» от 1960 года о тайном 
ввозе на территорию Японии 
американского ядерного ору
жия, о существовании кото
рых до последнего времени 
даже не было известно. Об 
этом заявил в опубликован
ном интервью газете «Акаха- 
та» видный американский во
енный эксперт, директор цент
ра оборонной информации 
контр-адмирал в отставке 
Джин Ларок. Он подчеркнул, 
что намерен прибегнуть к 
юридическим процедурам, что
бы вынудить администрацию 
Рейгана предать гласности эти 
соглашения, откровенно нару
шающие действующий в Япо
нии официальный запрет на 
вЬоз ядерного оружия.

(ТАСС).

делегат XX съезда ВЛКСМ

Нулевой 
цикл бригады

же, объект им доверили 
сложный — детский сад, чуть 
меньше, чем на триста мест. 
А опыт по возведению таких 
зданий у них невелик.

На первую смену они выш
ли втроем. Весна солнцем не 
баловала. Утро уныло прев
ращалось в день. Ребята сто
яли на голом месте, погляды
вая Друг на друга. Но никто 
обратно не запросился, на 
попятную не пошел. Молча 
надели рукавицы и принялись 
делать отметки для будуще
го здания.

Через несколько дней при
шло пополнение. Завацкий 
старался загрузить всех рабо
той. Считал, что там, где де
ло идет не в полную силу, 
там ни коллектива, ни доброй 
работы не будет.

У бригады было трудное 
рождение. Теперь настали не
легкие будни. Их коллектив
ная биография писалась тя
жело. Комплектация велась 
неритмично, с постоянными 
срывами. То блоки привезут 
уже на второй этаж, когда 
еще нулевой цикл не закон
чен, то поставки и вовсе 
прекратятся, потому что ря
дом возводятся более важные 
объекты.

Как повел себя в этом слу
чае Завацкий? Сначала отка
зался принимать блоки враз
брос. Заказываем поэтапно, 
следовательно, и принимать 
будем поэтапно. А то пло

КНДР. На Мусанском горно-рудном объеди
нении, которое является одним из передовых 
в отрасли, ведутся работы по модернизации и 
увеличению производственных мощностей. Не
давно введем в эксплуатацию новый откры

тый рудник, где используется советская тех
ника.

НА СНИМКЕ: добыча руды на Мусанском 
объединении. Здесь работают экскаваторы, соз
данные на Уральском заводе тяжелого машино
строения.

Фото ЦТКА —ТАСС.

щадка завалена,а монтировать 
нечего. Завацкого не одобри
ли: всем так достается, вам 
эту практикуне сломать. Кон
фликт тогда завершился пора
жением: блоки все-таки при
шлось принять. Водители ру
гались за вторичные прогоны 
машин, Северский завод ЖБИ 
сетовал на трудное положе
ние. Завацкий проиграл, но 
важно было заявить — он 
против порочной практики и 
против нее будет бороться.

РЕБЯТА срабатывались 
друг с другом. Искали 
общие точки соприкос
новения. Новичкам Завацкий 

сразу ставил условие: хотите 
серьезного дела, учитесь, до
кажите свое мастерство.

Бригада начала налаживать 
свой быт. Отремонтировали 
списанный вагончик. Настояли 
на том, чтобы к их отдаленно
му объекту протянули кабель. 
И сейчас строители, выходя 
во вторую смену, смогли ра
ботать не по три-четыре ча
са, как раньше, а использо
вать время полностью.

Детский сад к намеченно
му сроку они сдали. Тяжело 
достались последние дни, ко
гда выкладывались в полную 
силу. Но свой первый «горе
мычный» объект в строй вве
ли. В управлении уже знали, 
что Завацкий и его ребята — 
народ дотошный, поэтому не 
очень удивились, когда те еще 

в ноябре начали атаковать ка
бинеты. Цель визитов? Требо
вали новый объект, где были 
бы полноправными хозяевами 
с начала и до конца.

Трест переходил на новую 
систему работы, стоял вопрос 
о слиянии всех бригад в одну 
укрупненную. Коллективу За
вацкого объекта подобрать 
не могли, он оставался не у 
дел. Ребят пытались заставить 
признать безвыходность поло
жения. А это значит — вре
менно прекратить существо
вание КМК.

Парни не соглашались, сто
яли на своем. Партком под
держал бригаду, добившись 
выделения ей самостоятель
ного объекта.

Сейчас звено В. Завацкого 
трудится в составе укрупнен
ной бригады на строительст
ве дома. Кажется, добились 
своего. Но самостоятельный 
объект есть, а самостоятель
ной работы нет. Ребята сдела
ли нулевой цикл, но «выгнать» 
коробку здания не в силах — 
маловато их. Поэтому мон
таж отдают другому звену. 
А КМК — вновь на нулевой 
цикл. Обидно, ведь они и 
монтажники, и сварщики вы
сокого разряда. Делать же 
приходится необходимую, но 
скучноватую работу. От такой 
духа не захватывает, и сердце 
профессионала чаще не бьет
ся.

Год исполнился этому кол
лективу. Некоторые Завацко- 
му сочувствуют: мол, нелег
кая досталась ноша. Другие 
советуют: откажись, подчи
нись обстоятельствам. Но, во- 
первых, Завацкий из тех лю
дей, которые, однажды ступив 
на дорогу, с нее не сворачи
вают. И потом — он бьется 
не в одиночку, за ним — кол
лектив.

Э. СИТНИКОВА.
Полевской.

чтобы разобраться, что было 
ния предыдущих отрядов, что 
году.
— Сергей, какие проблемы 

комсомольско-молодежных от
рядов беспокоят сегодня?

— Я бы хотел начать с та
кой: на ударной стройке, где 
вроде бы должна быть 'острая 
нужда в рабочих руках, не 
оказывается работы. Ребята 
жалуются на простои и, как 
следствие, низкие заработки. 
,У добровольцев создается впе
чатление. что их на стройке 
не очень-то и ждали. Отсюда 
недоверие к организации, на
правившей их на ударную. И 
нередко — к комсомолу в це
лом.

— Чем же объяснить по
добное положение дел?

— Ежегодно руководители 
строек просят прислать новые 
отряды добровольцев. Только 
в I986 году к нам поступило 
более 900 заявок на 18Ô ты
сяч человек. Все эти просьбы 
неизменно мотивируются боль
шими задачами, необходимо
стью для народного хозяйства 
в кратчайшие сроки ввести в 
строй объекты. Однако, — к 
сожалению. это выясняется 
уже на объектах, — цифры, 
как правило, завышены в 2—3 
раза. Делается это для того, 
чтобы восполнить текучесть ра
бочих кадров, которые бегут 
со строек из-за плохих усло
вий труда, быта, отдыха. Од
ним словом, добровольцы 
должны, по их мнению, латать 
дыры, которые возникают из- 
за неумения или нежелания 
различных служб ударных 
строек по-настоящему поза
ботиться о людях.

— Что делается для того, 
чтобы не повторилась ситуа
ция. изменилось отношение к 
отрядам?

— Во-первых, мы стали 
серьезнее спрашивать с орга
низаций, принимающих доб
ровольцев. ЦК ВЛКСМ предо
ставлено право прекращать 
призыв на стройки при отсут
ствии на них необходимых ус
ловий труда, быта и отдыха 
добровольцев. Кстати, только 
за последнее время был при
остановлен общественный при
зыв молодежи на строительст
во КАТЭКа, ЭТЭКа. завода 
«Атоммаш», реконструкцию 
вбъектов сельскохозяйствен
ного машиностроения Ростов
ской области, на Саянский 
алюминиевый завод, мно
гие объекты в Западной Сиби
ри. Лишена звания ударной 
стпойка в городе Новый Урен
гой. Список этот можно было 
бы продолжить. Кроме того, 
в этом году сокращено коли
чество всесоюзных ударных 
строек, создана комиссия ПК 
ВЛКСМ, которая будет рабо
тать на особо тревожных уча-

актуальное 
интервью ОТРЯД
ДЛЯ СТРОЙКИ

В этом году на стройки снова отправится Всесоюзный ком
сомольско-молодежный отряд имени XX съезда ВЛКСМ, Мы 
с Сергеем Бабкиным, заведующим сектором ударных строек 
ЦК ВЛКСМ, перебираем обширную почту, пришедшую от 
добровольцев. Анализируем жалобы и предложения для того,

упущено во время формирова
но должно повториться в этом

■стках. Первый ее адрес — Тю
менская область.

Постановление, принятое 
ПК ВЛКСМ, дает свои пло
ды. Получен ответ замести
теля министра, строительства 
в районах Урала и Западной 
Сибири по Саянскому алюми
ниевому заводу. В нем — 
конкретные меры по созданию 
нормальных условий труда и 
быта добровольцев. Сообща
ется о наказании виновных. 
Так что надеемся: в этом году 
положение на стройках улуч
шится.

— Если на стройках так не
заинтересованно встречают 
добровольцев, может быть, 
есть резон пересмотреть саму 
систему призыва?

— Есть несколько направле
ний, по которым намечается 
развивать призыв в дальней
шем. Одно из них связано с 
изменением системы планиро
вания, то есть точного опреде
ления, откуда и сколько долж
но выехать добровольцев. Для 
того, чтобы на стройку при
ехали уже подготовленные ра
бочие, мы проводим предвари
тельную стажировку и обуче
ние на объектах тех областей, 
где идет общественный призыв. 
Это дает хорошие результаты. 
Кстати, предполагается ввести 
одну форму призыва — отряд
ную, то есть посылать добро
вольцев только в составе от
ряда, собранного на основе 
анкет-заявлений «Билет на 
ударную». При этом станет 
возможен конкурсный отбор в 
отряды.

Но это только часть дела. 
Намечается создать организа
цию нового типа: «Всесоюзный 
банк трудовых резервов». Банк 
будет заниматься организацией 
общественного призыва на хоз
расчетной основе. Министерст
во или ведомство, давшее за
явку в банк, получит по
мощь — нс бесплатно — и 
даст определенные гарантии. А 
при нарушении их будет нести 
экономическую ответственность. 
Кроме того, чтобы надежно 
контролировать ударную строй
ку, на каждой из них создан 
штаб ЦК ВЛКСМ. Ему сов
местно с областными и город
скими комитетами комсомола 
поручено следить за соблюде
нием хозяйственниками своих 
обязательств.

Скоро, очень скоро отпра
вится в путь 23-тысячный от
ряд имени XX съезда комсо
мола. Нам нужно научиться 
работать и а ударных действи
тельно ударно, сделать их по
истине школой коммунистиче
ского труда.

Беседу вел Б. УТЕХИН.
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ПОСЛЕСЛОВИЕ
КАК ПРЕДИСЛОВИЕ

(Окончание.
Начало на 1-й стр).

— Какие есть замечания?
Мы не просто выбирали 

директора. Мы старались при
близиться к идеальной моде
ли подбора руководящих кад
ров в новых общественных ус
ловиях. Говорю «мы», потому 
что газета посильно участво
вала в организации и про
ведении кампании.

И сейчас, начиная разго
вор о просчетах, хочу пре
дупредить — не надо воспри
нимать его как критику в 
адрес Пригородного райкома 
КПСС. Напротив, инициати
ва райкома, вкус к поиску за
служивают разве что похва
лы. А ответственность за не
достатки мы готовы делить 
пополам. Они проистекают от
нюдь не от лени, инертности 
или заорганизованпости. 
Они — тот шлак, та пустая 
порода, что остается после 
проверки теоретических вы
кладок практикой. И отрица
тельный результат в данном 
случае —- пенный опыт.

«Анкетный» принцип подбо
ра руководящих кадров при
менялся много лет. Естест
венно, он был отшлифован до 
догматизма. Если хочешь де
лать карьеру — иди по жи
зни, полной соблазнов, как по 
жердочке, дабы в решающий 
момент предстать перед пар
тийной комиссией чистым, яс
ным, прозрачным, как агнец. 
Оступился — беда..., если за
фиксировано в анкете. Если 
никак в бумагах не отрази
лось — то ничего страшного, 
ты так же ясен, прозрачен и 
чист. И мы получали стериль
но безгрешных, но и безыни
циативных руководителей. Не 
всегда, но часто.

Перестройке нужны люди 
дела, борцы, активные лич
ности. Уже сам факт, что че
ловек хочет быть руководи
телем, стремится доказать 
свою способность управ
лять, — характеризует лич
ность. Всего двое откликну
лись на предложение нашей 
газеты поучаствовать в кон
курсе. Что же, в большой ар
мии специалистов сельского 
хозяйства, работающих в об
ласти, больше нет активных 
и способных?

Заметка «Требуется дирек
тор» была опубликована в 
номере за 20 февраля. До на
чала выборной кампании ос
тавался почти месяц. Месяц 
на то, чтобы развернуть про
паганду конкурса, обеспечить 
участие в нем ученых. Но 
райком и газета все это дра
гоценное время приглядыва
лись друг к другу. В резуль
тате — мы и сами не познако

----------------------------------------------------------—----------------------- подумаем вместе----------------------------------------------------------------------------

НЕСКОЛЬКО ИНТЕРВЬЮ НЕ ПО ЛИЧНЫМ ВОПРОСАМ
ИНТЕРВЬЮ ПЕРВОЕ, С МОЛО

ДЫМ РАБОЧИМ ВОЗЛЕ ЗАВОД
СКОЙ ПРОХОДНОЙ:

— Как ты считаешь, связан 
ли ваш завод каким-нибудь об
разом с Великой Отечественной 
войной?

— А что, он разве уже тогда 
был?..

— Неужели ие приходилось 
ничего слышать по его исто
рии, например, накануне Дня 
Победы?

— А я не местный, здесь не
давно, всего третий год рабо
таю...

У КАЖДОГО из нас, на
верное, хранятся в па
мяти воспоминания о 

каких-то неприятных жизнен
ных ситуациях. Свербит голо
ву эта, на первый взгляд, пу
стяшная, но такая неотступ
ная мысль до тех пор, пока с 
кем-нибудь не поделишься 
своим сомнением...

Так и здесь, никак не мо
гу забыть я одну журналист
скую встречу. Было это не
сколько лет назад, во время 
проведения обычного тогда, 
очень массового — с пригла
шением сотен учащихся со 
всей области — слета. Работ
ники гостиницы хватались за 
голову: руководители групп 
никак не могли вечерами ути
хомирить своих подопечных 
подростков, по выражению 
других жильцов, «с вечера до 
утра и с утра до вечера 
ходивших буквально на голо
вах», а автобусы, начиная со 
второго утра, уходили на «ме
роприятия» чуть ли не полу
пустыми. Для меня же, осве
щавшего слет, самым труд
ным оказалось найти среди 
огромной этой массы участ
ников хоть нескольких па
реньков или девушек, имев
ших длительное время непо
средственное отношение к 

’ следопытской военно-патрио
тической работе..., итоги кото
рой и подводились.

— Да нет, вы знаете, мы 
здесь, в общем-то, случайно 
оказались. Пригласили, а кто 
же откажется в Свердловске 
три дня провести задарма,—от
кровеннее других был аксе
лерат - десятиклассник из Ни
жнего Тагила с вполне уже 
мужскими черными усами. 
Слово «задарма» он произнес 
особенно иронично...

А потом уже, в день пос
ледний, после пышных речей, 
торжественных шествий, клятв, 
принимаемых хором, я с од
ной из групп поехал на встре
чу с ветеранами труда Ураль
ского туобомоторного заво
да, Два ярко-красных, «с иго
лочки» «Икаруса» доставили 
нас, человек пятнадцать, к па
радному крыльцу, в зале жда
ли ветераны. С рядами орде

мились предварительно с кан
дидатами и не рассказали о 
них читателям. Ученых пос
ле судорожно-поспешных по
исков нашли в самый пос
ледний день. Если бы ие от
зывчивость психолога JI. П. 
Калининского, то конкурс 
прошел бы без участия науч
ных сил.

Здесь не место подробно 
говорить о взаимоотношениях 
партийных, комсомольских 
органов и средств массовой 
информации, сложившихся в 
последние десятилетия. За
мечу только, что они сводят
ся, как правило, к руководя
щим указаниям одних и к ис
полнительской дисциплине — 
от сих до сих — других. Уже 
в совместной работе за не
сколько дней до и непосред
ственно во время конкурса у 
нас с Пригородным райкомом 
партии возникли деловые и, 
что особенно ценно, творче
ские отношения. Мы могли в 
чем-то не соглашаться друг с 
другом — это естественно. Но 
то было равноправное сотруд
ничество — и, надеюсь, оно 
удовлетворило обе стороны.

ЕСЛИ ДЕРЗНУТЬ заг
лянуть в завтра и пред
положить, что выбор
ные кампании, подобные южа- 

ковской, станут обычным де
лом, то участие газет в них 
сведется, наверное, к мини
муму. Ведь не писали же мы 
прежде о каждом назначении 
нового директора, управляю
щего или председателя. При
выкнем и к выборам. А вот 
ученых предстоит привлекать 
к этой работе гораздо шире, 
чем в нашем случае. Ненауч
ный, «анкетный» принцип 
подбора руководящих кадров 
должен уступить место науч- 
ному отбору достойных уп
равленцев.

— Необходим системный, 
комплексный подход к орга
низации выборных кампа
ний, — говорит кандидат фи
лософских наук А. Э. Гущи
на. — В рабочую группу уче
ных должны входить социо
логи, психологи, экономисты, 
специалисты по деловым иг
рам. Для чего? Ну, во-пер
вых, работа с кандидатами. 
Сейчас мы определяли толь
ко психологические парамет
ры претендентов. Но ведь да
леко не лишним будет по
бывать там, где они работа
ют, расспросить людей, по
лучить более полную инфор
мацию о деловых и тех же 
психологических качествах 
кандидатов. Затем в ходе 
конкурса претенденты участ
вуют в деловой игре. За пей 
наблюдает экспертная комис
сия (она оценивает кандида
тов п ставит им баллы), а 

И РАЗМЫШЛЕНИЙ НЕ ПО ЧАСТНЫМ ФАКТАМ
нов и медалей на груди... Ве
теранов было, пожалуй, боль
ше, чем гостей.

И вот он, тот момент сты
да: за себя, в глазах этих за
служенных людей выглядев
шего одним из организато
ров встречи; за мальчишек и 
девчонок, в сущности, может, 
неплохих, но явно не гото
вых пока, не настроенных вос
принимать рассказы о нечело
веческих трудностях работы 
в тылу в годы Великой Оте
чественной, о лишениях све
рстников этих школьников во 
имя великой Победы; стыда 
за сегодняшнюю молодежь, 
которая может порой вот 
так, ради «галочки» в отче
те, подменить большое, нуж
ное дело лишь его имита
цией...

На телевизионной встрече 
прославленного нашего атле
та Юрия Власова с любителя
ми спирта в Останкино про
звучали слова, задевшие, на
верное, каждого: «Особенно 
меня глубоко оскорбляет, 
когда вдруг наступает кол
лективное прозрение: то его 
не было в коллективе, и вдруг 
все начинают все понимать».

Не так ли получилось и в 
данном случае. Сегодня с 
трибун комсомольских собра
ний и конференций различных 
уровней звучат слова о том, 
что мы, мол, отказываемся от 
массовых, часто надуманных 
акций и мероприятий, где за 
внешней эффектностью ча
ще всего сквозила пустота. 
Правильные, в духе времени, 
слова произносят порой как 
раз те, кто еще вчера с трибун 
говорил одно, а в своем кругу 
заговорщицки подмигивал:

— Ну что, спихнули «бодя
гу»...

Пусть это останется на их 
совести. Я о другом: а что 
пришло на смену этим при
вычным доселе «мероприяти
ям»? Выскажу предположение, 
что там, где и раньше глав
ной была не форма, а содер
жание, сегодня не сводят все, 
образно говоря, к перестройке 
из колонны по два — в колонну 
по одному, то есть к чисто 
арифметическому сокраще
нию числа военно-патриотиче
ских мероприятий и их участ
ников.

Комсомольцы треста «Тагил- 
строй» в Нижнем Тагиле уже 
не один год проводят соцсо
ревнование комсомольско- 
молодежных коллективов на 
приз крейсера «Аврора». На

также работники предприя
тия, все, кто хочет. Они могут 
в деле посмотреть претенден
тов и четче определиться в 
своем выборе. Кстати, рабо
та ученых в коллективе, где 
проходит конкурс, очень важ
на. Пресс-анкета поможет вы
явить социально-психологи
ческий климат в том или ином 
совхозе, на заводе, фабрике, 
представление людей об 
«идеальном» руководителе и 
т. д. Общие цеховые собрания 
могли бы дать наказы буду
щему директору. Сведем их 
вместе — и мы получим «па
кет предложений».

Привожу только часть вы
сказываний Алиды Эдмун
довны и спешу поделиться 
своими соображениями. Если 
вы читали репортажи с выбо
ров, то заметили, наверно, 
что я приводил в них оценки 
работниками совхоза шансов 
кандидатов и на их основе 
пытался строить свои прог
нозы. Прогнозы часто не сбы
вались. Такой случайный оп
рос, по сути, не проясняет, 
чем руководствуются люди, 
отдавая предпочтение одно
му из кандидатов. Очень важ
но, чтобы выбор людей стро
ился не на пресловутом 
«нравится — не нравится», 

a был осознанным. Чтобы они 
четко представляли, ка
кой им нужен директор, и мо
гли, уже исходя из этого зна
ния, оценивать кандидатов. 
Оценивать но степень бело- 
зубости улыбки И цветисто
сти речей, а деловые качест
ва претендснто-в. Одних 
встреч кандидатов с выборщи
ками, как это было в «Южа- 
ковском», — недостаточно. Бо
лее достоверна информация, 
получаемая в ходе деловой 
игры или на защите прог
рамм. Но программ не в том 
виде, в каком предлагали их 
кандидаты в Южаково: все 
проблемы в куче, попробуй 
разберись, чья стратегия луч
ше, чья — хуже. Видимо, в 
хозяйственной деятельности 
предприятия необходимо вы
делять ряд острых вопросов 
и предлагать кандидатам их 
решить. Сравнивать будет 
проще.

И еще. Экономисты и со
циологи до начала конкурса 
вникают в экономику пред
приятия и вырабатывают ре
комендации, как вывести про
изводство на современный 
уровень. После конкурса они 
получают на руки «пакет 
предложений» коллектива, 
программы кандидатов — и 
уже с учетом этих документов 
вырабатывают стратегию раз
вития предприятия. Ведь за
тевать довольно трудоемкое 
мероприятие с одной целью — 

Уралвагонзаводе традицион. 
ными стали встречи членов 
фронтовых ударных комсо
мольских бригад, работавших 
в годы войны на родном пред
приятии, и сегодняшних ком
сомольцев. Здесь нет места 
славословию, всегда идет раз
говор о том, как сделать слав
ные трудовые традиции до
стоянием новых поколений.

В Камышлове однажды до
велось быть участником встре
чи ребят, собранных со всего 
района и ведущих поисковую 
работу в рамках экспедиции 
«Летопись Великой Отечест
венной», с ветеранами войны. 
Напомню, что суть «Летопи
си...» в том, что на специаль
ной анкете записываются дан
ные о боевом пути, а потом 
бывший воин рассказывает, то
же для записи, об одном или 
нескольких наиболее памятных 
эпизодах войны.

«До войны мы любили на
певать мотивчик вальса «Го
лубой Дунай». Популярная 
вещь, каждый знал. А вот в 
Венгрии я Дунай впервые уви
дел в конце войны — он был 
красным от крови... Забывает
ся ли такое?..»

Могли ли оставить кого рав
нодушным подобные записи, 
читавшиеся в присутствии тех, 
кто рассказал это следопытам? 
Это был настоящий Урок па
мяти.

И в то же время: отшумело 
40-летие Победы, смолкла 
медь оркестров, и... словно 
чья-то властная рука едино
временно вычеркнула из пла
нов работы комсомольских 
организаций встречи с ветера
нами войны, Уроки мужества, 
зачастую пылятся безнадзор- 
но стопы анкет «Летописи Ве
ликой Отечественной», кое- 
где пожелтели, обветшали 
или стыдливо убраны в чулан
чики стенды «Они сражались 
за Родину!». Еще раз задам 
вопрос: а что делается вза
мен? Нет, не случайно в нача
ле приведен мини-диалог, за
писанный совсем не у парад
ной проходной Уралхиммаша. 
Сколько их есть — таких вот 
дремуче-беспамятных комсо
мольцев? Изо дня в день при
ходящих на работу не через 
главные проходные наших за. 
водов, увенчанные стелами и 
мемориальными досками, от. 
странившихся от «мероприя
тий», в которых снова порой 
участвует лишь группа одних и 
тех же активистов...

выбрать директора нера
ционально. Надо добиваться, 
чтобы результаты кампании 
сказывались долгие годы, 
чтобы люди увидели осязае
мую перспективу.

ВЫБОРЫ в нашей обла
сти — уже не редкость. 
По не слышал, чтобы 
в них участвовали ученые. 

Спросил у начальника отдела 
кадров облагропрома В. II. 
Сидорука, отчего так?

— Просто до этого еще не 
дошли, — честно ответил Ва
силий Иванович.

А доходить придется. По
ка участвовал в поиске со
циологов и психологов, пе
реговорил с несколькими 
учеными. II понял, что мно
гие из них охотно примени
ли бы свои знания на прак
тике. По они — люди заня
тые. Лекции, семинары, ла
бораторные занятия...

Видимо, нужны свободные 
комплексные научные груп
пы. Они могут базироваться 
при молодежном хозрасчет
ном центре (появится же он 
когда-нибудь), при .облагро- 
проме, других ведомствах. 
Группа набирает портфель за
казов, составляет план рабо
ты и совместно с партийны
ми комитетами организует и 
проводит выборные кампании. 
Так видится.

Ученые могли бы усовер
шенствовать и сам механизм 
подобных кампаний. От все- 
охватности к простоте — та
ким представляется движе
ние.

Члены бюро Пригородного 
райкома КПСС, анализируя 
конкурс, резонно признали, 
например, что партийное соб
рание накануне конференции 
работников совхоза оказалось 
лишним шлюзом на пути кан
дидатов.

И еще одно важное реше
ние приняли здесь: создать 
постоянную экспертную ко
миссию, чтобы входящие в 
нее люди, как футбольные 
судьи, повышали свою ква
лификацию, вырабатывали 
четкие критерии отбора, уча
ствуя в кампаниях.

Значит, южаковский опыт 
получит продолжение. Насто
роженность к новому еще 
сильна. Опять же сошлюсь 
на южаковский опыт. Пос
ле отказа от борьбы А. Куз
нецова у многих выборщи
ков крепко засела мысль: 
вся кампания — , игра в 
демократию, роли давно рас
пределены, и директор наме
чен заранее. Более того, са
ми кандидаты нет-нет да вы
сказывались в том же духе. 
Им казалось порой, что они 
лишь марионетки, статисты 
в уже написанной пьесе. Меж
ду тем драматургом здесь 
выступала сама жизнь. II к 
концу кампании в этом уве
рилось большинство так или 
иначе причастных к ней лю
дей. II значит, мы сделали 
-еще один шаг в перестройке 
сознания.
I О. БАЛЕЗИН.

Полгода назад, присутствуя 
на пленуме Таборинского 
райкома ВЛКСМ, спросил сек
ретаря одной из комсомоль
ских организаций: намерены ли 
использовать материалы «Ле
тописи Великой Отечествен
ной» в военно-патриотическом 
воспитании? И вдруг в ответ: 
«Я не понял, а что, новая ак
ция «Революционный держите 
шаг!» разве не отменяет ав
томатически все предыду
щие?»...

ИНТЕРВЬЮ ВТОРОЕ, С КОМ
СОМОЛЬСКИМ АКТИВИСТОМ:

— Скажи, вот попроси тебя 
как вожатого рассказать ребя
тишкам с гражданской войне 
на Урале. Смог бы?

— Если честно, то у меня во
обще представление об этом 
периоде истории — как бы 
плакатное. Крейсер «Аврора», 
Чапаев, Перекоп... Только то, 
что по фильмам известно, вро
де шаблона уже стало.

— Ну, а про уральских боль
шевиков?

— Да нет... нет. Как-то даже 
вопроса не возникало.

С
проси врасплох любо
го из нас; «Ты когда по
следний раз в музее 
был?» — скорее всего, улыб

немся:
— Ох, и давно это было...
Отчего сложилось у многих 

предубеждение, что если му
зей — значит, лишь экспона
ты далекого прошлого, а 
официальная встреча с пред
ставителями старших поколе
ний — скучное мероприятие, 
где будут нравоучительно тол
ковать о прописных истинах. 
И само понятие «история» не 
кажется ли многим относящим
ся лишь к событиям масштаб, 
ным: а дедушкина биография, 
история завода, города — 
это, мол, все не так и важно.

Не так давно секретариат 
обкома комсомола заслушивал 
представителей Карпинского 
горкома ВЛКСМ о ходе выпол
нения постановления бюро 
об акции «Революционный дер
жите шаг!». Но, по сути де
ла, сказать карпинцам о рабо
те в этом направлении было 
нечего. Секретариат в каче
стве главного недостатка на
звал непродуманность си
стемы Ленинских заданий. Как 
просто было все на бумаге: 
в год 70-летия Октября каж. 
дая комсомольская органи
зация получит конкретное 
задание, которое должна бу
дет выполнить к 7 ноября. На 
деле же и у карпинцев, и в 
других городах и районах до
ходило порой до смешного: 
комсомольская организация в 
составе 20 человек брала за

■в зачетку перестройки

ВУЗЫ НА НОВОМ РУБЕЖЕ
Основные направления перестройки высшего и среднего 

специального образования, опубликованные в печати, стали 
важным этапом в истории советской высшей школы. Что но
вого вносит документ в подготовку кадров, в чем суть на
метившихся преобразований? С этими и другими вопросами 
корреспондент ТАСС обратился к начальнику учебно-мето
дического управления Минвуза СССР профессору В. АФА-

— Перестройка в высшей и 
Средней специальной школе 
уже идет полным ходом,— 
говорит Валерий Николае
вич. — В вузовских коллек
тивах апробируются новые 
формы, совершенствуются 
традиционные. Теперь эти на
чинания получили права граж
данства, первые шаги пере
стройки убеждают, что она 
не самоцель. Это четкая про
грамма действий, ориентиро
ванных на подготовку специ
алистов, способных обеспечить 
ускорение социально - эконо
мического развития страны.

— Готовы ли вузы, технику
мы, училища, учебные центры 
повышения квалификации и 
переподготовки специалистов 
включиться в работу в полную 
силу?

— В документе есть ответ 
на этот вопрос. Надо, чтобы

У комсомольца Юрия Пашуты, механизато
ра совхоза «Свердловский», эти весенние 
дни — горячая пора. Вместе с овощеводами 
готовит основу будущему урожаю. Предстоя
ло вывезти 65 тысяч тонн органических удоб
рений, их разгрузкой и занимался молодой 
тракторист. Сейчас эта работа закончена, на 
днях — техосмотр. Далее Пашута будет

трудиться в звене по защите растений от 
вредителей и болезней. '

Все, что зависит от людей, их мастерства, 
идет как и намечено в технологических кар
тах. А вот погода... Она вновь не балует се
лян. Так что с наступлением погожих дней за
бот у Юрия и его товарищей по работе при
бавится.

Фото В. СТЕПАНОВА.

дание... разбить клумбу пе
ред заводоуправлением. И 
разбивала... хорошее начина
ние о монолит спрессованно
го годами формализма.

Многие города и поселки, 
заводы и фабрики нашей об. 
ласти имеют славную исто
рию. Но намного ли увеличи
лись наши знания о ней в по
следние годы? Чаще всего 
молодые люди выступают 
лишь в роли пассивных пот
ребителей: читают книги и 
рефераты, написанные кем-то 
раньше, слушают рассказы, 
рассматривают экспонаты в 
музеях. Даже какая-то элемен- 
таоная поисковая работа не
гласно свалена на школьни
ков. Не сейчас ли самое вре
мя попытаться связать в узел 
разорванные временем и вой
нами, пронесшимися за семь 
десятилетий, нити конкретных 
человеческих судеб людей, 
вершивших революцию, побе
дивших голод и разруху пос
ле гражданской войны.

— Это же практически не
возможно, — возразит скеп
тик и будет прав. Но отча
сти — есть несколько шансов 
на успех. Именно их, например, 
использует Свердловский гор
ком комсомола, широко раз
вернувший операцию «Комму
нары». Около 200 мини-групп 
энтузиастов участвуют в ней. 
Рабочие, студенты, молодые 
специалисты...

— И как откликаются люди 
на призывы, просьбы наших 
ребят, — рассказывает инст
руктор горкома В. Быкодо- 
ров. — Десятки лет уже’ нет в 
живых человека, но обязатель
но найдется тот, кто знал его 
как участника революции, на. 
пример, слышал когда-то его 
1выступление, встречался, по
могают связаться с родными.

Любовь к великой нашей 
Родине начинается с любви к 
родине малой. Отчего так рас
точительны мы, упуская дра
гоценное время, безжалост
но уносящее тех, кто может 
помочь лучше узнать ее?.. От
чего не любопытны? Спроси 
сегодня свердловчанина, жи
вущего на улице Крауля, чье 
имя она носит—ответит дале
ко не каждый. А в музеях и 
архивах сохранилось об этом 
человеке тоже немногое...

Не отбили ли наши вечера 
и утренники, шедшие всегда 
почти по единому шаблону, 
акции и рапорты — не прово
ди которые комсомол, так ни
чего бы и не изменилось, — 

достижения лучших как мож
но быстрее становились нор
мой для всех. Мы начали ак
тивную борьбу с теми, кто не 
хочет учиться. Те студенты 
дневных отделений, которые 
имеют задолженность по пред
метам, отчисляются или оста
ются на второй год. Тем самым 
создается рабочая атмосфера. 
Ей будет способствовать и 
принцип состязательности бу
дущих специалистов в овла
дении знаниями, а преподава
телей и научных сотрудни
ков — в проведении занятий, 
лабораторных исследований.

— Ожидается ли реорганиза
ция учебного процесса?

— Да, наша задача — при
вести содержание образования 
в соответствие с требованиями 
наводного хозяйства. Тепеоь 
вузы сами будут определять 
содержание специальной под

у молодых людей охоту в них 
участвовать. Не так страшно 
безделие, как имитация де
ла, не так страшно отрица
ние, как равнодушие... Вдвой
не, если это касается воспи
тания у молодого человека 
чувств патриота...

ИНТЕРВЬЮ ТРЕТЬЕ, С СЕК
РЕТАРЕМ КОМСОМОЛЬСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ:

— Социалистическое сорев
нование в честь 70-летия Ок
тября у вас организовано?

— А как же: «Семидесятиле
тию Октября...»

— Семьдесят ударных декад!
— Нет, только не ударных 

декад, а недель. А что, кто-то 
из начальства уже рассказал о 
нем?

ТАКОЙ вот разговор 
произошел у меня не
давно на Ревдинском 
метизно - металлургическом 

заводе.
Секретарь бюро ВЛКСМ мар

теновского цеха Андрей Ми
халев был искренен в своем 
удивлении: «А что, в общем- 
то, у нас в этом плане не хуже, 

(чем у других... Соревнование- 
1то ведь все равно под каким- 
то девизом надо проводить...»

Хотя сам же и признался:
— Правда, один из моих 

комсомольцев, дотошный па
рень, спросил: «Ну, а пройдут 
эти 70 'недель — можно бу
дет шаляй-валяй работать или 
к новому празднику будем 
готовиться?..»

Знакомая картина, не прав
да ли: приближается знамена
тельная дата, и Комсомоль
ске - молодежные коллекти
вы, звенья, учебные группы, 
громогласно объявив, вста
ют на ударную вахту. Но идут 
дни за днями, а в их жизни 
чаще всего ничего не меня
ется: кто хорошо работал или 
учился — так же и продолжа
ет, кто похуже... словом, у 
них тоже ничего не меняет
ся. Но зато соблюдена фор
мальность.

Формализм в социалистиче
ском соревновании всегда в 
итоге губителен для дела, 
формализм под прикрытием 
идеи — губителен вдвойне, он 
разрушает у молодого чело
века еще и веру в искрен
ность людей, облеченных пол
номочиями комсомольских во
жаков.

Заместитель секретаря ко
митета ВЛКСМ завода по идео
логии Галина Десятова толь
ко и заметила:

— Соревнование в честь 70- 
летия Октября у нас ведется 
в общезаводском масштабе, и 

готовки объемом до 15 про
центов учебного времени. Со
кратится недельная нагрузка 
студентов. Меньше станет ау
диторных занятий. Больше 
времени будет отводиться на 
семинарские занятия. Станет 
обязательной самостоятельная 
работа студентов.

— Как будет совершенство
ваться экономический меха
низм взаимодействия высшей 
школы, производства и науки?

—• В первую очередь надо 
укреплять договорные отно
шения. С этой целью разраба
тываем типовую форму гене
рального договора между ми
нистерствами, ведомствами на 
подготовку, переподготовку 
и повышение квалификации 
кадров, проведение научных 
исследований. Такой договор 
может быть заключен и непо
средственно с предприятиями, 
организациями, учреждениями. 
Нам предстоит наладить такое 
взаимодействие с производст
вом, чтобы перейти с преиму
щественно административных 
на экономические методы уп
равления, чтобы взаимовыгода 
и заинтересованность в успехе

мы посчитали, что для комсо
мольцев отдельно выделять 
его не стоит...

Потом я посмотрел приня
тый 19 ноября 1985 года ко
митетом ВЛКСМ завода план 
проведения в организации ак
ции «Революционный держи
те шаг!». «Усиление.., творче
ский высокопроизводительный 
труд, инициатива, ответствен
ность...» Дальше общих слов 
тогда не ушли, а больше, по 
сути дела, к постановлению и 
не возвращались. Даже опе
чатки почти два года благо
получно в нем здравствуют.

Хотя, наверное, и не это са
мое главное. Комитет комсо
мола, по сути дела, оказался в 
стороне от реальных дел, в 
которые можно было вопло
тить подготовку к 70-летию 
Октября: ведь и инициатором- 
то общезаводского соревно
вания был именно Комсомоль
ске - молодежный коллектив 
смены мастера В. Коньшина 
из разливочного пролета. 
Инициатива, что ‘называется, 
была налицо.

— Если честно сказать, — 
призналась потом Г. Десято
ва, — то мы к этой акции от
неслись формально. Но очень 
уж общими, -расплывчатыми 
были и рекомендации выше
стоящих органов...

А Андрей Михалев выска
зал вдруг такую мысль:

— Знаешь, пришло в голову 
такое сравнение: а не похо
жи ли иногда наши комсомоль
ские ударные акции на крик: 
«Пожар!», когда он повторяет
ся без причины двадцать раз 
на дню... Они ведь порой об
ращены ко всем — и ни к ко
му, задания настолько абстра
ктны, что верить в реальное 
улучшение дела может лишь 
романтик. Комитетам, бюро 
ВЛКСМ, наверное, надо 
свою повседневную работу 
строить так, чтобы за делом 
было слово, а не наоборот. Это 
и будет перестройкой...

У 1987-го года смысл особый. 
Горячее время перестройки 
совпало с годовщиной Велико
го Октября. В дни подготовки 
к ней все мы еще и еще раз 
обращаемся к истории нашей 
страны, воспитывая на ее при
мерах сегодняшние поколения 
молодых людей. И как важ
но избежать и вообще иско
ренить формализм в этом не
обычайно тонком и неизмери
мо важном деле. Ведь в ко
нечном итоге от всех нас за. 
висит — сумеем ли мы сбе. 
речь для новых поколений 
добрый свет Октября...

В. ОЛЕШКО. 

партнеров стали движущим 
моментом сотрудничества.

Далее, предусматривается 
частичное возмещение затрат 
на подготовку специалистов 
за счет отраслей, сферы мате
риального производства. Они 
должны отчислять капитало
вложения в развитие высших 
учебных заведений. Финанси
рование подготовки инженеров 
будет складываться из отчис
лений бюджета, отрасли и пред
приятия.

Мы будем совершенствовать 
экономические рычаги пере
стройки высшей и средней спе
циальной школы, искать опти
мальные взаимоотношения ее 
с отраслью. Ь1о как бы мы ни 
улучшали организационные 
меры, главным двигателем 
прогресса, его душой был, есть 
и останется человек. Об этом 
четко сказано в Политическом 
докладе ЦК КПСС XXVII 
съезду партии. В этом нас 
убеждают и первые шаги пе
рестройки высшей и средней 
специальной школы. От каж
дого из нас, от наших кон
кретных дел зависит судьба 
начатого.

острые грани 
сферы услуг

Какого 
цвета 
ужин?

Вопрос у вас простой, но 
для пас очень злободневный: 
питание. Мы живем в обще
житии на улице Июльской. 
Своей столовой в общежитии 
нет, ходим в столовую № 8 
па улиис Сулимова. 21. Хотя 
студенту «не положено» за- 
ииматься чревоугодием, по 
исе-таки с тем, что хотя бы 
дважды в день ему нужно 
есть, согласится каждый. И, 
естественно, хочется иметь 
пищу вкусную и здоровую, и 
по возможности дешевую. Те
перь смотрите, какие усло
вия создают нам работники 
столовой № 8.

Столовая, как и театр, на
чинается с вешалки. Однако 
в столовой № 8 она отсутст
вует. Помещение под гарде
роб имеется, но оно (надеж
но отгорожено от посетите
лей — на двери крепкий за
мок. Кстати, и вымыть руки 
вам тоже вряд ли удастся. А 
внешний вид зала приводит 
в уныние. За шестимесячный 
срок посещения этого заве
дения мы ни разу не видели 
хорошо убранный пол, зача
стую он даже не подметен. 
Подносы, вилки и ложки по
крыты слоем жира.

Внешний вид самих работ
ников тоже не способствует 
аппетиту. Конечно, мы по
нимаем, что штат сотрудни
ков столовой, может быть, 
не укомплектован, но наблю
дать, как женщина, которая 
только что рубила мясо или 
чистила котлы (судя по фар
туку, напоминающему поло
вую тряпку), бойко орудует 
шумовкой, разливая суп, —< 
согласитесь, яе особенно при
ятно. Нередки случаи, когда 
за разлив напитков прини
мается мойщица подносов.

Перейдем непосредственно 
к качеству блюд. Во-первых, 
суп — «отрада студента». Не
зависимо от названия перво
го блюда, все они отличаются 
необычайной чернотой. Как 
работники столовой добива
ются столь интересного цвета, 
определить паи не удалось. 
Огромное количество суше
ной зелени в супе, независи
мо от времени года, конечно, 
радует истощенный авитами
нозом организм студента, од
нако огромные куски черно
го картофеля и капусты, пла
вающие в нем, сводят на нет 
и это приятное явление.

На второе вы сможете по
лучить бифштекс подозри
тельно белого цвета, разва
ливающийся от неосторож
ного движения вилкой и ис
текающий обильным жиром. 
Выбор салатов довольно бо
льшой, однако никто не спе
шит вкусить от благ сих. 
Создается впечатление, что 
изготовитель холодных заку
сок на протяжении вот ужо , 
шести месяцев сильно и без
надежно влюблен, настолько 
крепко они посолены. Внеш
ний вид салатов наводит на 
мысль о их хорошей (не мень
ше недели) выдержке.

Несмотря па то, что столо
вая должна работать до 20.00 
(основание — вывеска у вхо
да), в 18.00 дверь уже надеж
но закрыта. Зато цены впол
не соответствуют ценам при
личного кафе или среднего 
ресторана, но ведь это за хо
рошую пищу и хорошее об
служивание. А здесь?

Студенты судебно- 
прокурорского 

факультета СЮИ 
С. СОЛОВЬЕВ, 
И. БИРЮКОВ, 

А. ПАК 
и другие, всего 

33 подписи.
Свердловск.
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ИНТЕРВЬЮ АПН

Хосе Фи герес:

МИР С НАДЕЖДОЙ

СМОТРИТ НА МОСКВУ
В доме Хосе Фигереса в 

пригороде Сан-Хосе висит 
табличка: «Единственному в 
мире генералу-победителю, 
распустившему свою армию». 
Ее подарили 80-летнему по
литику члены молодежной 
организации правящей партии 
Национальное освобождение. 
В 1948 году генерал Хосе Фп- 
герес возглавлял армию на
ционального освобождения в 
ходе гражданской войны. За
тем. став президентом, он по
весил свое личное оружие на 
стенку, а в конституцию Ко
ста-Рики внес в 1949 году 
статью, объявившую о рос
пуске армии. Трижды изби
равшийся главой государства, 
этот человек пользуется ко
лоссальным авторитетом в 
своей стране. «Дон Пепе Фи- 
герес» — так зовут его все 
костариканцы, от мала до ве
лика. — дал интервью спепи- 
альному корреспонденту АПН 
в Сан-Хосе Михаилу Бакла
нову:

— Статья костариканской 
конституции, отменившая ар
мию на вечные времена, се
годня кажется неотъемлемой 
частью истории и традиций 
страны. Однако почти сорок 
лет назад, когда вы принима
ли это решение, оно, очевид
но, не казалось современни
кам естественным и не было 
простым для вас, как прези
дента. И, видимо, можно го
ворить, что ваше решение ста
ло проявлением — еще в те 
годы! — нового мышления, 
которое столь необходимо се
годня. в ядерную эпоху...

X. Ф.: — С юности я увле
каюсь философами-утописта
ми. ‘К ним, для меня, принад
лежит и Герберт Уэллс. 
Сквозь всю его книгу «Очер
ки истории» красной нитью 
проходит мысль о том. что 
армия — это варварский пе
режиток прошлых веков и 
что когда-нибудь она должна 
исчезнуть. Я согласен с этой 
идеей: такой небольшой
стране, как Роста-Рика, апмия 
совершенно не нужна. Да и 
великим державам, пожалуй, 
надо решить для себя эту 
проблему.

Вы из СССР? Прекрасно. 
Похоже, что именно ваше 
правительство сейчас верно 
оценивает ситуацию. Я верю 
всему, что говорит господин 
Горбачев, потому что я сам 
думаю так же. Мне кажется, 
что господин Горбачев (если 
бы вдруг нам представилась 
возможность обменяться мне
ниями по этому вопросу) ска
зал бы то же самое: армия — 
это расточительство, это ана
хронизм. Поэтому вопрос 
должен стоять иначе. Не по
чему Коста-Рика распустила 
свою армию, а почему этого 
не делают другие?

Как видите, все в мире от
носительно. Возьмите хотя бы, 
к примеру, соперничество ве
ликих держав. Это соперниче
ство тоже является пережит
ком прошлого. Оно ни в ка
кой степени но соответствует 
ни современной эпохе, ни ны
нешнему уровню мышления. 
В конечной счете это мышле
ние каменного века.

Все, что происходит сейчас 
в Советском Союзе, очень ин
тересно и укрепляет меня в 
моем убеждении. Дело в том, 
что во главе СССР стоит сей

Я просил Билла Планта дер
жать язык за зубами. Но этот 
вероломный комментатор Си- 
би-эс разболтал все в тот же 
вечер в программе новостей.

А ведь президент Соединен
ных Штатов встретил меня 
экстремально любезно. Вели
кий коммуникатор предложил 
мне присесть на банкетку у ка
мина. Советник по националь
ной безопасности Фрэнк Кар
луччи доложил шефу, что я 
не люблю беседовать стоя с 
теми, кто выше меня ростом 
или положением. Конечно, 
президент — не Сабонис, не 
коломенская верста и даже 
не техасская миля. Но и для 
того чтобы смотреть на меня 
сверху вниз, вовсе не обяза
тельно вставать с кресла.

— Вываливайте ваши воп
росы, где там ваш мешок? —- 
улыбнулся президент, фото- 
вспыхнув тридцатью двумя зу
бами великолепной белизны.

_  Все сразу или по одно
му? — спросил я, взаимно 
сверкнув зубами сатирика.

__ Один вопрос вы уже 
скели, — моментально со
считал президент, — и полу
чайте ответ: валите все сра
зу!

— Мистер президент, поче
му вы игнорируете то, что 
под окнами вашего кабинета 
уже полгода проводит го
лодовку протеста доктор 
Чарльз Хайдер? Этот америка
нец умрет, если вы не сдела
ете хотя бы один шаг навстре
чу ядерному разоружению.

— Шагайте дальше, — при
гласил президент.

— Мистер президент, поче
му вы запретили выдавать 
визы на въезд в США совет
ским рабочим, крестьянам, 
учителям, писателям, если 
они члены профсоюза?

— Может быть, президент 
и покраснел, услышав вопрос 
о красных профсоюзах, но 
румяное от грима лицо че 
выдало своего босса.

— Нажимайте-ка еще разок 

час руководитель, способный 
выдвигать крупные идеи, и ме
ня удивляет тот скептицизм, 
с которым их встречают мно
гие у нас, в Коста-Рике, и в 
Соединенных Штатах. Достой
но сожаления то, что многие 
считают заявления господина 
Горбачева чистой пропаган
дой, верят, что его слова 
фальшивы. Они не фальшивы! 
Я хорошо понимаю его стрем
ления и полностью разделяю 
их. Полностью!

— Советский Союз предло (ТАСС).ЛОН ДОН. В Великобрита-

ЗВЕРИНОЕ ЛИЦО РАСИЗМАжил человечеству вступить в 
21 век без ядерного оружия...

X. Ф.: — Но почему только 
без ядерного?

— Одновременно с инициа
тивами в области ядерного 
разоружения СССР выдвинул 
конкретные предложения и 
по «общим» вооружениям, со
кращению числа войск, на
пример, в Европе. Но в любом 
случае надо было с чего-то 
начинать...

X. Ф^ — Л, тогда, конечно. 
Это вполне логичное решение 
и первый важный fnar.

Но что происходит. В то 
время как Советский Союз 
располагает серьезным и от
ветственным лидером, прави
тельство Соединенных Шта
тов, к несчастью для всего 
мира, заурядно и страдает 
политической близорукостью. 
Однако я надеюсь, что че
рез два года к власти в США 
придет более компетентное и 
думающее правительство. Я 
являюсь большим другом 
Соединенных Штатов, мне 
чужд антиамериканизм. Но 
мне также чужд и антисове
тизм, который я считаю боль
шой глупостью. Почему я 
должен плохо отнл-иться к 
великому советскому пароду, 
который борется за то, чтобы 
подарить человечеству все, 
о чем я мечтаю с 20-х годов 
этого века? Почему я должен 
плохо относиться к нему? То, 
что происходит сейчас в Рос
сии, производит на меня ог
ромное впечатление, хотя 
источником информации для 
меня являются прежде всего 
американские журналы.

— На протяжении нашей 
беседы вы, Доп Пепе, неодно
кратно утверждали, что по
литика советского руководст
ва производит па вас большое 
впечатление. Что в этой по
литике кажется вам наиболее 
примечательным, созвучным 
духу времени?

X. Ф.: — Прежде всего на- 
яеленность на изменения. 
Кроме того, как мне кажется, 
вас отличают реальные взгля
ды на будущее человечества. 
Эти принципы должны стать 
предметом заботы Соединен
ных Штатов. Поскольку я 
считаю себя другом США, не 
могу не сказать, что их ны
нешние планы, особенно свя
занные с СОИ, представляют
ся мне катастрофой.

Я думаю, что в настоящее 
время подлинная забота о 
мире проявляется в Москве.

(АПН).
■ ™-g-=s МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФЕЛЬЕТОН

ГОРЛО 
ПРЕЗИДЕНТА

на спусковой -крючок, — при
казал главнокомандующий во
оруженными силами США, 
бесстрашно улыбаясь.

— Почему вы не последо
вали призыву СССР прекра
тить ядерные взрывы? Ведь 
Советский Союз пять раз 
продлевал свой односторон
ний мораторий в надежде на 
политическую взаимность? 
США и так уже произвели на 
219 ■ взрывов больше, чем 
СССР.

— Не рассчитывайте, что я 
взорвусь от возмущения, — с 
присущей ему находчивостью 
скаламбурил хозяин, — спра
шивайте, спрашивайте...

— Почему вы, мистер пре. 
зидент, не подписали между
народную конвенцию о пра
вах человека? Не потому ли, 
что она ■ требует обеспечить 
людям право на жизнь, ра
боту, образование, медицин
скую помощь, кров, расовое 
равенство, равные возможно
сти, свободу слова и мыс
ли?

— Пользуйтесь свободой 
слова на территории США и 
задавайте следующий воп
рос, — парировал прези
дент.

— Почему в США женщи
ны не получают равную с 
мужчинами зарплату за рав
ный труд?

— Это что-то новенькое о 
женщинах... «О, женщины! 
Ничтожество вам имя!» Гово
рят, что это придумал Шек
спир. Хорошая шутка! Он ра
ботал шефом ЮСИА, метко 
умел загнуть, каналья. Так, на 
чем мы застряли?

— Почему, господин прези

ПРАГ А. Современность и 
элегантность в сочетании с тра
диционно высоким качеством 
отличают продукцию крупней
ших чехословацких обувных 
предприятий «Вотана», «Свит», 
«Сазаван», «Яс». Выпускаемая 
ими женская, мужская, спор
тивная и детская обувь нахо
дит покупателей во многих 
странах.

Достаточно сказать, что спе
циализированная внешнеторго
вая организация ЧССР «Экси- 
ко» ежегодно поставляет зару
бежным партнерам более 60 
миллионов пар обуви. Почти

ЮАР: враг режима-ребенок

^rpX пРЕднаанача- воскресенье в индийской 
ст с я и ЛЯ С» О О л • лице.

Что испытывает 11-летний 
ребенок, сидя в тюремной ка
мере и постоянно подвергаясь 
пыткам? Па первый взгляд 
такой вопрос может показать
ся нелепым. Он звучит кощун
ственно не только с юридиче
ской, но и с человеческой точ
ки зрения. Однако в расист
ской ЮАР этот вопрос — да
леко не праздный. Только за 
последние полгода через за
стенки и «допросы с пристра
стием» в государстве апартеи
да прошли тысячи детей. Не
которые из них уже никогда не 
смогут рассказать о выпав
ших на их долю страданиях, 
а у их родителей сохранятся 
лишь стандартные полицей
ские бланки о смерти «при не
выясненных обстоятельствах». 
Многие из тех, кто -вышел из 
расистских застенков, навеки 
останутся калеками: по заклю
чению врачей, практически 
все оставшиеся в живых под
вергались истязаниям.

Недавно южноафриканская 
газета «Стар» опубликовала 
рассказ школьника из г. Крю-

герсдорфа Вильяма Мобиде- 
ди, которому во время пре
бывания в расистской тюрьме 
исполнилось 11 лет. В три ча
са ночи сотрудники «сил бе
зопасности» ворвались в дом 
его родителей и учинили там 
погром. Потом мальчика аре
стовали и увели.

В полицейском участке доп
рос школьника продолжался 
более 12 часов, причем все 
это время его заставляли стоя 
отвечать на бесконечные воп
росы «об участии в подрывной 
деятельности и принадлежно
сти к Африканскому нацио
нальному конгрессу (АНК) 
Южной Африки». При этом 
его жестоко избивали кулака
ми, хлыстами, ногами. А за
тем бросили в одиночную ка
меру и заставили неотрывно 
смотреть на направленный в 
лицо свет яркой лампы. Маль
чик потерял сознание и оч
нулся только в машине, кото
рая доставила его в другой 
полицейский участок.

И снова многочисленные до

дент, вы помогаете контрре
волюционерам, пытающимся 
свергнуть демократический 
режим в Никарагуа? Ведь да
же собственный конгресс 
против вас. И почему вы под
держиваете все самые реак
ционные и диктаторские ре
жимы в мире?

— Продолжайте, продолжай
те, про...

— Да, ПРО! Почему вы 
подрываете этот договор, не 
взирая на возмущение и про
тесты всех ваших верных со
юзников в Европе и Канаде?

— Ну, Канада — это уже 
Азия...

— Кстати, об Азии, госпо
дин президент. Почему вы во
оружаете и финансируете бан
ды душманов и забрасываете 
их в Афганистан из Пакиста 
на? Почему вы мешаете аф
ганскому народу самому оп
ределить свою судьбу?

— Разве Афганистан и Па
кистан — это не одна и та же 
страна? Или я путаю С Турке
станом? Впрочем, я не счи
таю себя грамотеем в архе
ологии, — ловко продал мне 
свою скромность президент.

— Вот насчет грамотности 
и будет следующий вопрос. 
Как самая богатая страна в 
мире допустила, что каждый 
пятый американец не умеет 
читать и писать?

— Лично я предпочитаю 
сидеть дома и смотреть теле
визор. Правда, не у каждого 
американца есть Белый дом,— 
рассмеялся Рональд Рейган.

— Не у каждого есть и 
черный. Почему в США более 
трех миллионов бездомных? 
Почему тысячи людей спят 
на тротуаре, считая счастьем

нии 35 тыс. ребят, многим из 
которых всего по 11 лет.

Согласно закону, регламен
тирующему работу детей, пред
приниматели не имеют права 
нанимать на работу лиц моло
же 13 лет. Однако вскрыв
шиеся в результате проведен
ного недавно расследования 
факты показывают, что на деле 
положения этого закона часто 
нарушаются.

ДЕЛИ. Правительство Ин
дии придает первостепенное 
значение борьбе с бедностью и 
социальной отсталостью, подъ
ему жизненного уровня пред
ставителей так называемых спи
сочных каст, большинство ко
торых составляют хариджане— 
бывшие «неприкасаемые». Об 

этом заявили члены кабинета 
министров республики, парла
ментарии и известные полити
ческие деятели на многотысяч
ном митинге, состоявшемся в

сто-

захватить местечко поближе 
к решетке, от которой идет 
теплый воздух?

— Решетка, решетка... это 
напоминает мне...

— Напоминает ли это вам, 
господин президент, о Джоне 
Харрисе, гниющем в алабам
ской тюрьме, его вина в том, 
что он требовал равнопра
вия для негров. А может 
быть, вы вспомнили Леонар
да Пелтиера, лидера индей
цев, борющихся за элемен
тарные человеческие права? 
Он осужден по ложному об
винению, состряпанному ФБР. 
Нет, скорее всего, вы вспом
нили другого индейца, Дэнни
са Бэнкса. Его тоже упрятали 
за решетку. Или лютеранско
го священника Дугласа Рота? 
Того самого, которого заса
дили за то, что он возмущал
ся кассовыми увольнениями. 
Сознайтесь, мистер Рейган, 
что вы вспомнили о «канзас
ской четверке» или об «ор- 
ландской восьмерке». Или о 
семерых участниках антиядер
ного выступления возле авиа
базы Гриффис? Сколько аме
риканцев брошено в тюрьмы 
или попросту убито за их 
убеждения? Сколько миллио
нов, если сложить вместе все 
эти «единицы», «четверки», 
«семерки», «восьмерки»...?

— Я помню только «Велико
лепную семерку», лихо рабо
тали...

— А те, кто не имеет ра
боты, сколько их в США? 
Двенадцать миллионов? Две
надцать с половиной? Тринад
цать? Почему их число растет 
с каждым годом?

— С каждым вашим вопро
сом, мистер Шатров, у меня 

просы. Теперь уже с примене
нием электрошока и других 
изощренных пыток. Для того, 
чтобы больше подавить пси
хику ребенка, его после оче
редных «сеансов» помещали в 
расположенный в подвале 
морг и на долгие часы остав
ляли там среди трупов.

«Мне было очень больно и 
страшно, поэтому в конце 
концов я подписал бумагу, в 
которой признавал, что участ
вовал в нападении на три 
военных грузовика и бросал 
в них бутылки с зажигатель
ной смесью. Это неправда, но 
мне уже было все равно, 
только поскорее бы все кон
чилось», — говорит он. После 
освобождения, которое было 
столь же необъяснимым, как 
и арест, мальчика показали 
врачам, которые подтвердили 
факты пыток и определили 
«тяжелое психическое расст
ройство с непредсказуемыми 
последствиями».

Статья в «Стар» совпала с 
публикацией в конце прошлого

Вашингтонская администрация продолжает 
вынашивать планы уничтожения Сандинист
ской революции. Согласно данным компетент
ных органов Никарагуа, Центральное разве
дывательное управление США готовит новое 
вторжение сомосовских банд в республику в 
попытке захватить и поставить под их конт
роль часть территории страны.

В рамках подготовки к вторжению, в рас
положенном на территории Гондураса лагере 
«контрас» Агуакате, агенты ЦРУ приступили

к интенсивному обучению наемников методам 
диверсий и саботажа. В Гондурасе же про
водятся военные игрища Пентагона, во вре
мя которых отрабатываются варианты «ока
зания помощи» «контрас».

НА СНИМКАХ: эта маленькая никарагуан
ская девочка стала очередной жертвой дивер
сионных вылазок контрреволюционного отре
бья: американские вояки на территории Гон
дураса.

Фотохроника ТАСС.

растет любопытство. Сколько 
их еще в вашем бездонном 
мешке? Сейчас вы спросите 
про коррупцию, взяточниче
ство, скандал с «ирангей- 
том»...

— Спасибо за подсказку, 
господин президент. Почему 
американская администрация 
лжет своему народу, своему 
конгрессу? Почему американ
ские политики и дипломаты 
сделали ложь главным ору
дием своей профессии?

— Кхе... кхе... каф...
— ?
— Кхы... кха... кхаф- 
__ ?
— Кхаф!
Я просил Билла Планта не 

болтать. Но в тот же вечер 
увидел его в программе но
востей. Этот кусок записан у 
меня на видеокассету.

— Дорогие друзья, — улыб
нулся Билл во всю ширину 
30-дюймового экрана, — когда 
репортеры (это он про ме
ня!) начали задавать прези
денту вопросы во время его 
появления перед фотокоррес
пондентами вместе с лидера
ми конгресса, он «неожидан
но» обнаружил, что у него 
«болит горло». То же было 
вчера. Что происходит? Не
ужели президент болен? Бе
лый дом быстро разъяснил, 
что президент просто шутит, 
используя «новую тактику» 
для того, чтобы не отвечать 
на вопросы. Президент, кото
рый провел одну пресс-кон
ференцию за последние семь 
месяцев, превратил отказ от 
ответов на вопросы в искус
ство. По словам пресс-секре
таря президента Картера 
Джоди Пауэлла, для аппарата 
Белого дома такое молчание 
весьма выгодно,

И тут Билл Плант ухмыль
нулся еще раз.

«Научился бы ты лучше по
малкивать, — подумал я, — 
уж твое-то молчание навер
няка бы не повредило Бело
му дому».

Б. ШАТРОВ.

АФГАНИСТАН СЕГОДНЯ
«Солх» — так на языках пушту и дари звучит слово 

«мир». Оно сегодня на устах у всех афганских патриотов, 
мечтающих о том, чтобы в Афганистан, наконец, пришла 
мирная жизнь.

НА СНИМКЕ: труженицы завода азотных удобрений в 
Мазари-Шарифе радуются переменам, происходящим сего
дня на древней афганской земле. Фотохроника ТАСС.

года подробного доклада Ко
митета действий родителей 
заключенных о содержащихся 
в тюрьмах режима детях. Пос
ле введения властями в июне 
1986 года чрезвычайного поло
жения в стране было аресто
вано более 22 тысяч человек. 
Около 40 процентов из них 
составляют подростки в возра
сте до 18 лет.

В документе содержатся по
казания сотен очевидцев ра
систского террора, страшные 
свидетельства тех, кто сам 
пережил истязания палачей. 
11 хотя во многих случаях 
фамилии жертв и обвинителен 
отсутствуют по вполне понят
ным причинам — прежде все
го из-за страха за собствен
ную жизнь. —- трудно усом
ниться в правдивости приве
денных фактов.

Особую ярость карателей 
вызывают протесты учащихся 
и бойкоты занятий, ставшие 
сейчас повсеместным явлением 
в Южной Африке. Па терри
тории большинства школ и 
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вал сионизм «такой же формой расизма, как нацизм и 
апартеид».

© Шесть человек включает сегодня «средняя» египетская 
семья, сообщает газета «Аш-Шарк аль-Аусат». Число се
мей в Египте, пишет газета, за последние 35 лет возросло 
в 2 с лишним раза, причем количество браков с несколь
кими женами уменьшилось.

других учебных заведений вве
дены армейские отряды, кото
рые под видом «охраны по
рядка» чинят безжалостные 
расправы над юношами и де
вушками. Вот лишь одно из 
приведенных в докладе сви
детельств о событиях, проис
шедших в средней школе 
г. Дурбана: «После общего 
собрания учащиеся начали 
расходиться по классам. 
Офицер, командовавший ар
мейским подразделением, ука
зал на идущего впереди школь
ника и выкрикнул, что тот яв
ляется зачинщиком беспоряд
ков. Раздались два выстрела 
и юноша упал, обливаясь кро
вью. Раненого окружила груп
па солдат, которая хладно
кровно добила 16-летнего под
ростка». По законам чрезвы
чайного положения силы бе
зопасности не несут ответст
венности за действия, совер
шенные «с благими намерения
ми, по приказу и для обеспе
чения или поддержания об
щественного порядка». Без
наказанным осталось и пре
ступление в дурбанской шко
ле.

Ю. ПИЧУГИН, 
корр. ТАСС.

Хараре.

КОНТРАСТЫ

Затерянный 
мир Яномами

До наших дней на кар
те Латинской Америки со
хранилось много «белых 
пятен», огромных районов, 
практически не исследо
ванных человеком. В од
ном из таких районов в 
полной изоляции от ос
тального мира обитает 
индейское племя яномами. 
Предлагаем вниманию чи
тателей рассказ об этом 
племени, подготовленный 
по материалам бразиль
ского журнала «Вистасо».

Вылетев из Каракаса и пре- 
.одолев несколько сотен кило
метров. наутао - исследова
тельский самолет ФУНАИ 
(Национального фонда помо
щи индейцам) попадает на 
юг Венесуэлы, в царство 
джунглей Амазонии. Здесь, 
па границе между Венесуэ
лой и Бразилией, расположе
ны изумительные по красоте 
и овеянные легендами горы 
Сурукуку. Это и есть пункт 
назначения экспедиции 
ФУНАИ: Су.рукуку — владе- 
йия яномами, одного из са
мых древних индейских пле
мен Южной Америки.

Яномами живут первобыт- 
‘но-общинным строем. Проис
хождение этой группы индей
цев, объединяющей более 16 
тысяч человек, неизвестно. 
Каждое поселение состоит из 
2—3 «малок», больших об
щинных построек, где одно
временно проживает несколь
ко семей, образующих род. 
Поселения отстоят друг от 
друга на многие километры. 
Единственный признак, по 
которому их можно отыскать 
в сельве, — лесные поляны, 
засаженные маниоков, сахар
ным тростником, бататом, 
кукурузой, авокадо, банана
ми, табаком, хлопком и дын- 
ньши деревьями. Сельским 
хозяйством и рыбной ловлей 
занимаются женщины. Удел 
мужчин — охота и защита 
семьи и своего рода. Янома
ми — веселый, доброжела
тельный народ. Они с радо
стью встречают пришельцев, 
если те но причиняют им 
зла. Для торжественной 
встречи гостей индейцы рас
крашивают свое тело в раз
ные цвета.

Вместо с тем яномами 
очень воинственны: между 
поселениями постоанно вспы
хивают междоусобицы. Юно
ши с раннего возраста учат
ся владеть луком и стрелами, 
другими видами оружия. У 
этих индейцев существует 
жестокий, на взгляд цивили
зованных людей, по, вероят
но, оправданный в условиях 
их жизни обычай. Если рож
дается'больной или уродли
вый ребенок, мать сама его 
убивает. Возможно, поэтому 
'яномами отличает отменное 
здоровье и выносливость. 
Воинственный характер этих 
людей довелось испытать и 
белым. Так, в 1976 году яно
мами силон оружия изгнали 
из своих владений старате
лей, пытавшихся их эксплуа
тировать. Яномами подчиня
ются только вождям, кото
рых сами же и выбирают. 
Подчиняться другой какой- 
либо силе, кроме силы «ду
хов», считается у них по
зором.

Недавно район гор Суруку
ку, бывший ранее заповед
ным, специальным декретом 
объявлен открытым для раз
ведки и промышленной добы
чи полезных ископаемых, гла
вным образом обнаруженного 
здесь олова. Очень скоро ме
стные жители услышат скре
жет землеройных машин и 
рев бульдозеров. На их зем
лю придет много белых ста
рателей. Трудно сказать, 
сколько еще времени обита
тели Сурукуку смогут сохра
нять здесь свой уклад жизни, 
^социальное и экологическое 
равновесие.

(АПН).

КАЛЕЙДОСКОП

Вот так улов!
Кубинский рыбак Фермин 

Медина из города Матансас 
вновь подтвердил свою славу 
грозы акул. Возглавляемый им 
экипаж небольшого рыболовец
кого судна выловил в водах 
Мексиканского залива почти 5- 
метровую рыбину весом в 682 
килограмма. Больших трудов 
стоило отбуксировать морско
го хищника к берегу и при по
мощи лебедки поднять тушу 
гигантской анулы на пирс. Рас
поров ее брюхо, рыбаки обна
ружили в нем 45 акулят.

Спору нет, рыбакам Матан- 
саса не так часто везет на та- 
кие~ крупные экземпляры, но 
свой личный рекорд Фермину 
Медине побить не удалось. 
Чуть больше двух лет назад 
после опасной и упорной борь
бы его экипаж «выудил» аку
лу на восемь центнеров. В тот 
раз рыбакам тоже пришлось 
нелегко: почувствовав смер
тельную опасность, взбешен
ная хищница начала выскаки
вать на поверхность воды сов
сем рядом с судном. Однако 
рыбаки сумели набросить ей 
на шею железный трос и «ней
трализовать».

Высушенные акульи плав
ники Куба экспортирует, 
из печени выплавляется масло. 

Дочь Конан Дойла
АНГЛИЯ. Джейн Броумент 

дНа СНИММе слеоа) — Дочь сэра Артура Конан Дойла (портрет 
которого висит на стене). Се
годня 74-летняя Джейн единст
венный оставшийся в живых 
член семьи известного автора 
рассказов о Шерлоке Холмсе.

В этом году исполняется 100 
лет со дня выхода в свет пер
вой книги повестей Артура Ко
нан Дойла о знаменитом сыщике.
Фото Камера пресс — ТАСС.
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НА ПЕРЕКРЕСТКАХ 
ДОСУГА F ~ 
путеводитель «на смену!»

«ЮНОСТЬ КОМСОМОЛЬСКАЯ моя»
11 апреля в ДК им. 

50-летия Октября в 
рамках телеконкурса 
«Юность комсомольская 
моя» состоится выступ
ление популярных 
трупп Свердловского 
рок-клуба. В 15 и 17 ча
сов на сцене ДК высту
пают «Флаг», «Отраже
ние», «Коктейль».

Л в 19 часов состоится 
концерт клуба самодея
тельной песни, который 
отмечает свое десятиле
тие. В программе: клуб 
самодеятельной песни 
ДК «Урал». КСП завода 
имени М. И. Калинина, 
детский . клуб «Чайка».

12 апреля, в ДК имени 50-летия Октября состоится тради
ционный телеконкурс молодых исполнителей советской 
песни «Юность комсомольская моя». Его начало в 14 часов. 
В этот раз он пройдет не совсем обычно: в нем участвуют 
исполнители Свердловска и Нижнего Тагила.
: Кто победит? На этот вопрос ответят зрители, которые, 
оценив выступления, смогут высказать свое мнение в за
ле ДК.

Перед началом конкурса зрителей ждет большая 
программа.

В ДК будет открыт видеосалон, состоится демонстрация 
моделей одежды и встреча с участниками киностудии «А» 
Свердловского архитектурного института. Там же можно 
будет приобрести турпутевки Бюро международного моло
дежного туризма «Спутник». За несколько минут художник 
нарисует ваш портрет. После конкурса — дискотека.

Билеты можно приобрести в кассах ДК им. 50-летия Ок
тября и райкомах ВЛКСМ.

«ОН НАЧАЛ РОБКО С НОТЫ «ДО»
Творчество актера, певца, поэта и композитора Влади

мира Высоцкого поражает глубиной и искренностью. Лич
ность художника заставляет вновь и вновь обращаться к 
его работам. 9 апреля в 18 часов 30 минут в ДК железно
дорожников состоится литературно-музыкальный вечер, по
священный творчеству В. Высоцкого.

Чарльстон и фокст
рот, шимми и твист, 
танго и вальс... В раз
ное время эти танцы за
воевывали популярность 
и потом уступали место 
другим. Но они не за
былись, а теперь на 
волне ретро-моды верну
лись к нам, в середину 
восьмидесятых.

Вновь увидеть неко
торые из популярных 
танцев прошлого можно 
в ДК им. Ф. Дзержин
ского 15 апреля в 16 
часов па фестивале сту
денческих танцевальных 
коллективов.

конкурс
...И ТРИ
СВЕТЛАНЫ

Шесть участниц соревнова
лись в традиционном конкурсе 
«А ну-ка, девушки!», прове
денном в ДК имени Жданова, 
что в поселке Полуночное. 
Учительница Надежда Ради- 
шевская, геофизик Любовь 
Мелешко, медик Татьяна Сев- 
ковская и три Светланы: Кур- 
маева, работница орса Полу- 
нсачного рудоуправления; 
Брусова, старшая пионервожа
тая школы; Кузнецова, воспи
татель детсада.

Ведущая вечера приглашала 
девушек к участию в десяти 
конкурсах, где показали они 
свои прекрасные качества. 
Продемонстрировали смекал
ку, юмор, эрудицию.

Очень трудно было «муж
скому» жюри подводить ито
ги: кому отдавать предпочте
ние, если буквально все де
вушки понравились. Но кон
курс есть конкурс. И вот объ
явлены итоги: первое место 
у Надежды Радишевской, вто
рое — у Светланы Брусовой, 
третье поделили Любовь Ме
лешко и Светлана Кузнецова.

А. АРЦЫБАШЕВ.
Ивдель.

концерт
Папа, 
мама, я — 
поющая семья

Такого концерта в Доме 
культуры поселка Совхозного 
еще не было. В этот раз на 
сцену вышли семьи. Зал, а он 
был переполнен, тепло прини
мал каждый номер. В семей
ном ансамбле Согриных — Ко- 
жаевых выступило семь чело
век. Они исполнили русские 
народные песни и частушки.

Первое место в смотре при
суждено семье Богданьян. Сер
гей, механизатор совхоза Хром- 
цово, исполнил на аккордеоне 
музыкальные пьесы; его жена, 
Татьяна, преподаватель шко
лы, — песню «Венский вальс». 
А второклассник Володя Бог
даньян прочел стихи.

Интересную программу пока
зали Александр ,и Дина Бад- 
рисламовы и их Дочери. В нее 
были включены башкирские 
песни, танец, частушки.

И. БУТАКОВА.
Белоярский район.

КОГДА в начале прош
лого сезона по городу 
пронеслось: «В ТЮЗ вер
нулась Ворожцова!», сверд

ловчане пошли «на артистку». 
И мамы маленьких зрите
лей, прежде чем приобрести 
билет на «Золотой ключик» 
или «Сказку о царе Салтане», 
давно идущие в театре, об
ращались в окошко кассы, к 
билетерам с вопросом: «Игра
ет ли сегодня Ворожцова?..».

Малыши, рукоплескавшие 
се Буратино, Бемби, Коньку- 
Горбунку, Золушке и другим 
сказочным героям много лет 
назад, теперь сами молодые 
мамы и папы. В новогодние 
праздники они вместе со 
своими детишками отбивали 
ладоши, когда в елочной 
интермедии перед спектак
лем на сцене появлялась 
Ворожцова, необычно, ярко, 
заразительно играя роль 
Ягодки — внучки Бабы-Яги. 
А в вечернем спектакле 
«Овод» давняя любимица, те
перь уже старшеклассников и 
молодежного зрителя, выхо
дит в роли Артура в детстве...

ЗРИТЕЛЬ ИДЕТ «НА АРТИСТКУ»
Заслуженная артистка 

РСФСР Любовь Ворожцова — 
одна из лучших травести на
шей страны. Впервые на 
сцену театра она вышла 
еще студенткой Свердловского 
театрального училища, курса 
заслуженного деятеля ис
кусств РСФСР Ю. Е. Жигуль- 
ского, тогда, в 1967 году, 
главного режиссера Свердлов
ского ТЮЗа, — это была роль 
первоклассника Петрова в 
«Пузырьках» по пьесе А. Хме
лика. Юная актриса настоль
ко достоверно сыграла свою 
первую роль, что ее героя не
возможно было отличить от 
первоклашек, сидящих в зри
тельном зале. Тогда всем 
стало ясно, что в ТЮЗ при
шла уникальная травести- 
актриса на роли детей, — и 
что у Ворожцовой большое бу
дущее.

В историю нашего театра 
вошли ее Герда в «Снежной 
королеве», Малыш в «Малыше

и Карлсоне», Жиган в 
«Р. В. С.», Мишка в «Нахален- 
ке», Эви Керекеш в «Привет, 
очкарики» и многие другие 
герои.

Любовь Ворожцова была 
удостоена премии Свердлов
ского обкома ВЛКСМ, комсо
мольцами нашей области из
биралась делегатом XVIII 
съезда ВЛКСМ.

Т
еатр — живой орга
низм, и в нем со вре
менем все меняется: 
репертуар, актеры, режис

серы... Несколько лет назад 
сложилась в ТЮЗе ситуация, 
пои которой актриса сочла не
обходимым уйти из театра, 
попробовать себя на другой 
сцене. Три сезона Л. Э. Во
рожцова успешно работала в 
Новосибирском театре юного 
зрителя, где сыграла непо
хожие друг на друга роли — 
Винни-Пуха и Аленушку в 
«Аленькам цветочке», четве

роклассника Сироткина в «Сви
детеле» А. Яковлева и Лисенка 
Людвига в спектакле по пьесе 
Г. Полонского «Никто не пове
рит». После Новосибирска — 
Ленинград, работа в Ленкон- 
перте. И... возвращение в 
Свердловск.

Если говорить честно, не 
используются сегодня в 
Свердловском ТЮЗе полностью 
все возможности актрисы. Но 
зритель искренне радуется, 
когда видит на сцене Ворож
цову, ждет встреч с нею в 
новых спектаклях. И они 
скоро состоятся. Любовь 
Эвальдовне предстоит серьез
ная интересная работа в но
вой музыкальной сказке, а в 
репетируемом сейчас спек
такле «Утиная охота» она ра
ботает над необычной для 
себя «взрослой» ролью, одной 
из сложных женских ролей в 
вампиловской драматургии — 
Валерии.

Ворожцовой предстоит скоро

сделать этот окончательный 
переход на женские «взрос
лые» роли и свое право, воз
можность на смену амплуа она 
доказала в самостоятельных 
работах, показах. Актриса 
привыкла работать много. Те
перь, не будучи очень плотно 
занятой в театре, она мно
го концертирует со своим 
мужем — артистом филар
монии Б. Лапиным. В их про
грамме — чеховское «Предло
жение», «Граф Нулин» Пуш
кина, рассказы о детях, стихи.

И в Свердловске, и в Ниж
нем Тагиле, и в Среднеурдль- 
ске -— всюду с любовью ппи- 
нимают зрители Любовь Во
рожцову.

Когда эта маленькая жен
щина идет по улице, некото
рые ее принимают за под
ростка. Но многие узнают в 
ней большую артистку и улы
баются: «Ворожцова!».

С. ПЕТРОВИЧ. •

ВЕЧЕР СМЕХА

ТИРАЖ «СПОРТЛОТО»
Результаты 14-го тиража ло

тереи «Спортлото» «6 из 45» и 
«5 из 36», состоявшегося 5 ап
реля 1987 года.

«6 из 45»: 1 (баскетбол), 7
(борьба классическая), 25 (сан
ный спорт), 34 (хоккей на тра
ве), 41 (теннис настольный), 44 
(шахматы).

«5 из 36»: 19 (лыжные гон- 
ии), 20 (парусный спорт), 24 
(ручной мяч), 27 (стрельба из 
лука), 35 (хоккей с шайбой).

(ТАСС).

Апрельские ручьи землю будят — говорят в народе. В этом 
месяце все первое: первые птицы, первые проталины. Каждый 
день апреля дарит нам что-то новое. От снега до листа — таков 
он, апрель. Торопится весна, с каждым днем прибавляются в 
природе новые краски — зеленые, желтые, голубые.

Фото Л. БАРАНОВА.

перекресток

ВЕСНА И... МОТОЦИКЛ,

по страницам журналов

ЖИЛ ОТВАЖНЫЙ КАПИТАН...
Полтора года назад в Средне-Уральском 

книжном издательстве вышла книга Евгения 
Пинаева «Мир дому твоему». Представленны
ми в ней двумя повестями автор — професси
ональный моряк и художник—дебютировал в 
литературе. Оформленный рукой самого авто
ра, томик мгновенно разошелся среди чита
телей. Особенно книга пришлась по душе 
юным.

Новая повесть Евгения Пинаева напечатана 
в журнале «Урал» № 11 за прошлый год. 
«Арлекин» — так неожиданно назвал эту 
свою работу автор. О чем же она? Как и 
прежде, прозаик пишет о том, что ему хоро
шо знакомо. В центре внимания—человек мо
ря. Капитан Владимир Алексеевич, с которым 
мы знакомимся в тот период, когда люди обыч
но начинают оглядываться назад, оценивать 
прошлое, много испытал за свою бурную 
жизнь. В непростую предвоенную пору пря
мое открытое заступничество за друзей, со
служивцев привело его, подающего надежды 
капитана танкера, на мостик крохотного бук
сира в таком же крохотном черноморском 
порту. Но не сломался Капитан...

Самую экстремальную ситуацию, где наибо
лее всего раскрылся характер героя, создала 
война. Автор сумел показать сегодняшнему 
молодому поколению ту сторону военного че
тырехлетия, которая очень мало отражена в 
нашей литературе о войне. Это взаимоотно
шения советских и союзнических войск. Явля
ясь капитаном танкера, Владимир просто чу
дом избежал гибели при взрыве судна. Он 
девять суток боролся с голодом, глубинной.

бездной, куда неумолимо продолжали погру
жаться остатки танкера. Пришлось ему и по
мериться силами с немецким диверсантом. ..

Конечно, попав после всего этого на англий
ский корабль, Владимир рассчитывает на по
нимание и помощь, ведь англичане — союз
ники в войне. Но английский адмирал Маске- 
ме думает иначе. Ему необходимо оправдать 
перед матросами и офицерами свою несостоя
тельность как командира. II Маскеме прика
зывает расстрелять Владимира как фашистско
го агента. Снова жизнь героя повести висит 
на волоске. Что же спасает Арлекина? Чудо? 
Песня, которую он случайно запомнил в пор
ту, или превосходное знание чужого языка? 
Или надежда?

Наверное, все, вместе взятое. Потому, что 
такой человек всегда продолжает бороться 
до конца. И здесь, в военной ситуации, лишь 
с особенной очевидностью проявились те ка
чества героя, которые выделяли его среди 
многих как в довоенное время, так в в пе
риод его морской службы уже после войны'. .

Рассказал нам историю Арлекина ровесник у 
и коллега героя, испытывающий явную за- « 
висть к тому, как Владимир Алексеевич су
мел пронести сквозь годы и испытания чув- > 
ство собственного достоинства. Это увлека
тельное произведение написано о людях стар
шего поколения, и есть уверенность, что новая 
работа Евгения Пинаева может стать впечат
ляющим уроком и для тех, кто сегодня вы
бирает — «делать жизнь с кого».

Л. ГОСТЕВСКИХ, 
студентка УрГУ.

В Доме культуры им. Ф. Дзержинского 10 апреля в 17 ча
сов состоится «Вечер смеха». На него приглашаются старше
классники. В программе: встреча с писателями-сатириками, 
конкурс карикатуристов, состязание- остроумных.

Две программы на этой неделе подготовили работники 
Дворцов культуры для любителей кино.

fl В ДК им. 50-летия Октября 14 апреля в 19 часов ки
новечер, посвященный творчеству мастеров комедии Леони
да Гайдая и Эльдара Рязанова.
• В ДК пм. 60-летия Октября 16 апреля в 19 часов тра

диционное «Актуальное кинообозрение».

ЛЮБИТЕЛЯМ
Завершается переходный 

турнир хоккейных команд, 
оспаривающих, две путевки в 
высшую лигу. Свердловский 
«Автомобилист» последние иг
ры проведет на своей площад
ке. ,12 и 13 апреля свердлов
чане встретятся с хоккеиста
ми СК имени Урицкого. На
чало матчей во Дворне спорта 
профсоюзов — в 17 и 19 ча
сов.

Информация для любите
лей баскетбола. Свердловские 
горком ВЛКСМ и горспорт- 
комитет организовали турнир 
баскетбольных команд, по
священный XX съезду 
ВЛКСМ. В соревновании уча
ствуют команда мастеров 
СКА., молодежная команда 
(СКА-2), УПИ, спортклуб 
«Кедр» и сборная Перми.

Приводим календарь тур
нира.

СПОРТА
9 апреля. Спортивный зал 

УПИ. СКА -СКА-2, начало 
в 19 часов. Сборная Перми— 
УПИ, начало в 20 часов.

10 апреля. Спортивный зал 
СКА. УПИ—СКА-2 — в 18. 
сборная Перми — «Кедр» — в 
19 часов.

11 апреля. Спортивный зал 
СКА. Сборная Перми — 
СКА — в И часов, УПИ — 
«Кедр» —■’ в 12.30.

12 апреля. Спортивный зал 
СКА. «Кедр» — СКА — в 14.30, 
сборная Перми — СКА-2 — 
в 16 часов.

В перерыве между матчами 
будут проведены конкурсы: 
по забиванию мяча в кольцо 
сверху, лучшему исполнению 
3-очковых бросков, лучшему 
исполнению штрафных брос
ков.

Приглашаем болельщиков 
посмотреть эти интересные 
соревнования.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СРЕДА, 8 АПРЕЛЯ
7.00 — Утренняя зарядка. 

Мультфильм. Музыка.
7 30 — «Время».
8.20 — «Песня далекая и 

близкая».
9.0.5 — Мультфильм.
9.25 — Докумен та л ь н ы е 

фильмы.

10.00 — «Киноафиша*.
10.45 — Новости. По окон

чании — Свердловск. «День за 
днем». Информационная про
грамма.

15.30 — Новости.
15.45 — «Мамина школа».
16.15 — «Взрослые и дети». 

Документальные фильмы.
16.45 — «...До шестнадцати и 

старше».
17.30 — Концерт Государст

венного Волжского русского 
народного хора.

18.00 — «Круглый стол». «Ла
тиноамериканские писатели — 
за выживание».

18.15 — «Сегодня в мире».
18.30 — «Призывное слово 

плаката».

«НА CMTHV!»
ИНДЕКС S3S00

выходит ежедневно, кроме 
воскресенья и понедельника.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи агентства «Союзпечать».

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
«НА СМЕНУ!».

620219, СВЕРДЛОВСК, 
ГСП, 153, ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-Й ЭТАЖ.

После долгой морозной зи
мы особенно радует яркое 
солнце, первое весеннее теп
ло. Вместе с оживающей при
родой «оттаивают» и вла
дельцы индивидуального 
транспорта. Если на зимней 
дороге ие так уж часто мож
но было встретить мотоцикли
ста, то теперь эти встречи не
редки. За два месяца 1987 гола 
по вине владельцев мототранс
порта произошло 19 дорожно- 
транспортных происшествий. 
Анализ состояния аварийно
сти в области показывает, что 
именно владельцы мотоцик
лов паше оказываются в не
трезвом состоянии в момент 
совершения аварии.

По вине нетрезвых владель
цев индивидуального мото
транспорта совершено 9 про
исшествий, в которых 2 чело
века погибли и 9 травмирова
ны. Часто, не имея водитель
ского удостоверения, а также 
навыков практического вож
дения мотоцикла, такие горе- 
водители причиняют немало

вреда не только себе, но и 
другим участникам движения.

Так, 18-летний житель де
ревни Малые Ключики Крас
ноуфимского района Гер
ман М., решив прокатиться 
па мотоцикле «Минск», не 
справился с управлением, оп
рокинулся, получил травму. 
Водительского удостоверения 
у него не было, а значит — и 
необходимого опыта вожде

ния.
Нередко молодые люди 

очень легкомысленно относят
ся к мототранспорту. Надеясь 
па свой «опыт», стремясь про
катиться «с ветерком», желая 
блеснуть перед друзьями чуть 
ли не цирковыми приемами 
езды, они не предполагают, к 
чему может привести их ли
хачество. Значительно превы
шая дозволенную скорость 
движения, не обращая внима
ния на дорожные знаки и 
не оценивая правильно до
рожные условия, они до
пускают столкновения с иду
щими навстречу машинами,

налетают на деревья п столбы, 
опрокидываются на полном 
ходу, не успевают отвернуть 
от пешеходов.

Л в результате — чья-то бе
да, иногда непоправимая. 9 
марта этого года погиб в до
рожном происшествии 19-лет
ний Айдар Ш., житель Нижне- 
сергипского района, а ехавший 
с ним пассажир доставлен в 
больницу с сотрясением голов
ного мозга. Оба они находи
лись в нетрезвом состоянии, 
ехали на незарегистрирован
ном мотоцикле, без мотошле
мов, прав на управление на
ходившийся за рулем не имел.

Чтобы не случилось беды, 
необходимо понять, что и «без
обидная» езда на мотоцикле 
может обернуться трагедией, 
если не соблюдать элементар
ных требований безопасности 
движения, пренебрегать су- 
п^ествующими правилами 
эксплуатации транспорта.

И. ЗАХАРОВА, 
сотрудник 

управления ГАИ.

НА АВТОМОБИЛЕ—К МОРЮ
Путешествовать можно на самолете, поезде 

или теплоходе, многие любят путешествовать 
пешком. Но во всех этих формах есть свои 
недостатки. Один из них—это большая ско
рость и невозможность остановиться там, 
где бы хотелось, а при путешествии пешком 
значительно меньше можно осмотреть инте
ресных мест.

Самый удобный и интересный способ путе
шествия —- па автомобиле пли мотоцикле. 
Ехать можно всей семьей и останавливаться 
в любом интересном месте, будь то красивый 
уголок природы или интересный историче
ский памятник. Путешествующие на автомо
биле получают незабываемую интересней
шую информацию, которая остается на всю 
жизнь. Молодые автомотолюбители могут на

слово поверить опытным автотуристам, со
вершившим не один десяток поездок по па
шей стране, что это путешествие даст вам 
заряд бодрости на целый год.

Областной совет ВДОАМ обеспечивает 
членов общества путевками па автостоянки 
Крыма и Кавказа, где гарантируется место 
па время пребывания автомототуристов. Пу
тевка дает право иа въезд в прибрежную 
зону и отдых у моря. Автостоянки, как пра
вило, расположены у самого моря. Л что 
может быть лучше для отдыха, чем солнце 
и море? Счастливого вам путешествия п пре
красного отдыха!

В. ПЕРВУШИН, 
заместитель председателя 

облсовета ВДОАМ.

ПО ЛЫЖНЕ -
К МЕДАЛЯМ
О чем можно думать во 

время дистанции? Все это 
журналистское преувеличение. 
Много ли надумаешь—три ки
лометра пролетают как миг. 
Всего каких-то десять минут.

Трассу смотрели вчера до
тошно. До сантиметра проме
ряли подъемы; как лоб боль
ного ребенка, трогали снег и 
шепотом просили, чтобы не 
раскисал, чтобы скользил на
встречу победе.

Вообще-то Оксана любит 
подъемы-тягуны. Длинные. 
Нудные. Изнурительные. Где 
надо терпеть, хватая легкими 
бритвы воздуха, сомкнув 
иногда глаза, сохраняя энер
гию...

Впереди—сильная ленинград
ская лыжница Людмила Ря
бова. Лучшая из команды де
вочек Ленинграда. Ее номер 
105, У Оксаны — 106. Номер 
мелькает в соснах, но Оксана 
неумолима — спина ленинград
ки все ближе и ближе. Будто 
клубок лыжни в мощных ру
ках Оксаны, и та упрямо на
кручивает его на кулак.

Короткий удар палкой по 
палке соперницы. Все. Усту
пи лыжню.

Школьница из Новоалексе
евской школы Оксана Зозуля 
стала чемпионкой Всесоюзных 
финальных соревнований по 
лыжным гонкам на призы га
зеты «Пионерская правда». По
зади остались сильные моск
вички, девушки из Таллина, 
Смоленска, Ленинграда... Пер
вая из 52! На столь престиж
ных соревнованиях! Неплохо 
прошли дистанцию в три ки
лометра и остальные свердлов
чанки: Гульнара Минихаиова, 
Наташа Фиошкина и Яна Муж- 
жухина. Девочки заняли, соот-' 
ветственно, 12, 13 и 29 места.

Накануне эстафеты команда 
держала совет. Тренер Виктор 
Александрович Табризов пред
лагал на первый этап поста
вить Оксану, но та выдвинула 
свои тактические контраргу
менты. Тренер дал право вы
бора девчонкам.

Они должны были выиг
рать! Они очевидно были 
сильнее. Но одна из них, Гуль
нара, на первом этапе упала. 
Оксане пришлось не отры
ваться, а догонять. Она сде
лала все, показав на этапе 
лучшее время, обогнав мно
гих соперниц...

До третьего места не хва
тило одной сотой секунды!

Девочки плакали, ^аперсв- 
шись в спальне. Плакали, не
смотря иа общекомандное 
второе место!

И тренер не мешал им.
Гостеприимство курганцев, 

наверное, можно сравнить 
только с кавказским. Около 
200 юных лыжников из Казах
стана, Литвы, Эстонии, Лат
вии, Украины, Белоруссии, 
Российской Федерации при
ехали в Зауралье, чтобы по
бороться за призы «Пионер
ской правды». Малоснежье . и 
оттепель усложнили и без то
го непростую задачу курган
цев. Сутками возле трассы 
дежурили представители спорт
комитета, областного комите
та комсомола. Колдовал над 
лыжней серебряный призер 
чемпионата страны, многократ
ный победитель международ
ных стартов, мастер спорта 
Олег Журавлев. Уж он:то 
знает цену победы на пионер
ской лыжне —■ именно она 
дала ему путевку в большой 
спорт. В свое время Олег по
бедил именно в этих соревно
ваниях.

Лыжня не подвела. Она

мчала вперед, к солнцу меда
лей.

Почти абсолютную победу 
среди младших школьников 
одержали наши соседи — тю
менцы. В Курган приехала 
дружная команда из Совет
ской школы № 1 Тюменской 
области. Седьмой «г» класс 
делегировал на ответственные 
старты лучших. Тюменцы, к 
слову, тренируются вместе с 
краснотурьинцами. Успехи же 
наших земляков из Красно- 
турьинска скромнее: лучшая в 
команде Лена Власова в двух
километровой гонке стала во
семнадцатой, Галя Кирьяно
ва —■ 25-й. Света Лаптева — 
61-й (из 74 участниц).

Но, разумеется, не будем 
судить девочек строго. Они 
боролись до конца и сделали, 
все. на что пока способны-.

Лыжня «Пионерской прав
ды-87» выдвинула главное 
предложение: увеличить ди
станции и у «малышей», и у 
старших школьников, соответ
ственно, до пяти и десяти ки
лометров.

А пока... Пока запомним это 
имя: Оксана Зозуля.

С. РЫКОВ, 
собственный 

корреспондент 
«Пионерской 

правды» (для 
«На смену!»).

Курган — Свердловск.

• ХОККЕЙ.
ПЕРЕХОДНЫЙ ТУРНИР

«Динамо» (Харьков) — «Ав
томобилист» (Свердловск) — 
3:5 (0:2. 1:0, 2:3). Шайбы у 
свердловчан забросили: Бой
ченко. Каменский. Кутергин 
(3).

Игра обострилась, когда в 
третьем периоде хозяева не 
только сравняли счет, но и 
вышли вперед. В этой трудной 
ситуации блестяще сыграл 
Кутергин.

Редактор В. ТЕПЛЫХ.

19.05 — «Подмосковные
встречи».

20.30 — «Время».
21.15 — Навстречу XX съез

ду ВЛКСМ. «Прямая линия». 
На вопросы телезрителей от
вечают первый секретарь ЦК 
ВЛКСМ В. И. Мироненко, сек
ретарь ЦК ВЛКСМ Л. И. Швецо
ва, главный редактор газеты 
«Комсомольская правда» Г. Н. 
Селезнев.

22.45 — Играет оркестр
электромузыкальных инстру
ментов ЦТ и ВР.

23.00 — «Сегодня в мире».
23.15 — Премьера научно-по

пулярного фильма «Озеро 
тайн — море загадок».

«ДУБЛЬ-4»
8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — Документальный те

лефильм.
8.35 — Учебная программа.

12.20 — «Прелюдия судьбы». 
Художественный фильм.

13.50 — Физика. 9-й класс.
14.20 — Новости.
14.55 — «Приглашает телете

атр». А. И. Герцен. «Былое и 
думы». Часть 5-я. «Разлука».

17.25 — Свердловск. «Хро
ника дня».

17.30 — МОСКВА. Новости.
17.45 — Свердловск. «Лите

ратурный камерный театр». Чи
тает заслуженный артист 
РСФСР А. Познанский.

18.30 — Реклама.
18.35 — «Народный контроль 

и убыточное хозяйство». Ком
ментарий журналиста.

18.45 — «Присяга». Очерк о 
воинах-интернационалистах.

19.20 — Новости.
19.30 — МОСКВА. «Спокой

ной ночи, малыши!».
19.45 — Свердловск. «Уско

рение и экология». Участвуют 
член-корреспондент АН СССР 
В. Н. Большаков, кандидат био
логических наук О. Ф. Сады
ков, журналист Ю. В. Липатни- 
ков.

20.30 — МОСКВА. «Время».
21.15 — «Экран зарубежного 

фильма». «Освобождение Пра
ги». 1-я серия.

22.20 — Свердловск. «День 
за днем». Информационная про
грамма.

22.40 — Киноклуб «За» и 
«против», «Мой друг Иван Лап
шин».

Ill ПРОГРАММА
17.45 — «Для всех и для 

каждого».
18.15 — «Хочу все знать». 

Киножурнал.
18.25 — «Из сокровищницы 

мировой музыкальной культу
ры». Дж. Россини.

19.30 — Свердловск. Новости.
19.45 — МОСКВА. «Музы

кальный киоск».
20.15 — «Если хочешь быть 

здоров».
20.30 — «Время».
21.15 — Свердловск. «Голу

бые города». Песни А. Петрова.
22.20 — МОСКВА. Играет ду

ховой оркестр ГАБТ СССР.
23.15 — Новости.

В ТЕАТРАХ И КИНО:
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня БОРИС ГОДУНОВ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня премьера

СЕМЕЙНЫЙ УЖИН 
В ПОЛОВИНЕ ВТОРОГО

8-IV ЧЕРНАЯ НЕВЕСТА
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР

МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
S-IV премьера БЕСПЕЧНЫЙ

ГРАЖДАНИН

Плюмбум, или Опасная 
игра — дк нм. Дзержин
ского.

Бродяга (две серии) — 
Современник, Мир, Буре
вестник.

* Редактор — 51-28-61:
е заместитель редактора 

51-38-75;
* ответственный секретарь 

51-74 67;

• секретариат 58-96-11 
и 58-95-48;

• отдел рабочей и инженерной 
молодежи 51-47-26. 51-34-22;

* отдел сельской молодежи 
51-41-81;

* отдел коммунистического 
воспитания 51-60-33. 58-00-14. 
58-00-15;

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
58-92-41. 51-16-81;

* отдел военно-спортивный 
58-92-37; 51-39-09;

СЕГОДНЯ Б КИНОТЕАТРАХ:
На златом крыльце сиде

ли. Таинственный монах 
(стереоскопический) — Ок
тябрь.

Иди и смотри. Соло тру
бы. Пропавший без вести. 
И корабль плывет... — Урал.

Фавориты Луны — Совки- 
но.

Человек со звезды — Са
лют.

О том, чего не было — ДК 
им. Свердлова.

Очная ставка — Совре
менник, Экран.

Папаши. Начало — Темп.

* отдел учашейся молодежи 
58-93 89 и 58 00 12;

* отдел культуры 51-28-32;
s ятдел информации 

51-10-66 и 51-60-84:
* отдел писем 

51-56 69. 58 00-23:
* фотокорреспондент 51-38-28;
* отдел рекламы 

и объявлений 
58-00-34, 51-17-62.

ПОГОДА
8 — 9 апреля по области 

ожидается облачная погода 
с прояснениями, небольшие 
осадки, ветер юго-западный, 
5—10 метров в секунду. 
Температура воздуха ночью 
плюс 1 минус 4, местами до 
минус 9. днем 2—7 граду
сов тепла; 9 апреля на севе
ре области плюс 3, минус 2.

Тип. изд-ва «Уральский рабочий», 
проспект Ленина. 49. 

г. Свердловск.
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